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транспорт

МЕТРО подземное и МЦК — 256 км, 122 станции 
(2011-2023)

Темпы строительства 
метро не снизятся
В штабе Сергея Собянина обсудили 
перспективы развития транспортной сферы столицы

Н
а мин у в-
шей неде-
ле в предвы-
борном шта-
бе кандида-

та на пост мэра Москвы 
Сергея Собянина обсужда-
лось развитие транспорт-
ной сферы столицы. Кру-
глый стол собрал ведущих 
экспертов в этой области: 
руководителей предприя-
тий общественного транс-
порта, архитекторов, эко-
логов и представителей мо-
тосообщества.

В разы больше, 
чем в Париже

По словам Сергея Со-
бянина, приоритетное 
внимание город уделя-
ет развитию столичного 
метро, которое каждый 
день перевозит милли-
оны пассажиров. В 2010 
году протяжённость ли-
ний московской подзем-
ки составляла 300 км. За 
последние семь лет вме-
сте с Московским цен-
тральным кольцом было 
построено ещё 136 км 
путей. Такими темпами 
строительства не может 
похвастаться ни один ме-
гаполис мира.

— В некоторых горо-
дах, в том же Сан-Паулу, 
вообще не строят метро. 
Там просто посередине 
дороги проложили тон-
нельную трассу для ав-
тобусов, и автобусы дви-

гаются, как метро. Мож-
но было и у нас такое сде-
лать. Это самый дешёвый 
пример решения транс-
портной проблемы, но мы 
идём по самому дорогому. 
Мы строим вылетные ма-
гистрали, развязки, связ-
ки между районами, ме-
тро, — сказал Сергей Со-
бянин. 

По мнению кандидата, 
такой путь развития, ко-
нечно, сложный, но имен-
но он делает город удоб-
ным и комфортным для 
жителей.

Город поехал 
быстрее

Сергей Собянин сооб-
щил, что в ближайшие 
пять лет темпы строи-
тельства метро не сни-
зятся. В общей сложно-
сти намечено постро-
ить 120 км новых линий 
метрополитена. Самой 
большой новой веткой 
станет Большая кольце-
вая линия (БКЛ). В на-
чале года на ней откры-
ли пять станций первого 
участка кольца: «Петров-
ский парк», «ЦСКА», «Хо-
рошёвская», «Шелепи-
ха», «Деловой центр». За-
кончить строительство 
линии намечено в 2022 
году. Новая ветка разгру-
зит центральные станции 
метро.

— В 2010 году москви-
чи единодушно называ-
ли транспорт проблемой 
номер один. Сегодня, не-
смотря на увеличение ко-
личества жителей и чис-
ла машин, ситуация стала 
несколько лучше. Город 
реально поехал быстрее. 
Пассажиры тратят мень-
ше времени на дорогу до-
мой, — считает Сергей 
Собянин.

Свяжут столицу 
и Подмосковье

Строительство Москов-
ских центральных диаме-
тров (МЦД), которые свя-
жут столицу с Подмоско-

вьем, — ещё один круп-
ный проект, который 
реализуется правитель-
ством города совместно 
с РЖД.

— Если вы посмотри-
те статистику, объём при-
городных перевозок за по-
следние годы вырос почти в 
два раза. В 2010 году мы пе-
ревозили пригородными 
поездами 1 миллион пасса-
жиров, сейчас — 2 миллио-
на пассажиров в сутки. Где 
был этот миллион? Это оз-
начает, что они перемеща-
лись по дорогам, в лучшем 

В начале года открылись 
первые пять станций 
нового кольца метро
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случае на автобусах, которые 
тоже создают экологические 
и транспортные проб лемы 
на дорогах Москвы, — ска-
зал Сергей Собянин.

В общей сложности на-
мечено построить шесть 
центральных диаметров. 
Они соединят в единую 
систему существующие в 
Москве железнодорожные 
направления. Протяжён-
ность диаметров — 446 км 
с 211 станциями. Первые 
два диаметра — от Один-
цова до Лобни и от Наха-
бина до Подольска — сда-
дут в эксплуатацию в бли-
жайшие два года.

— Остальные — это бо-
лее сложные проекты, ду-
маю, в течение пяти лет 
мы с ними справимся, — 
заявил кандидат на пост 
мэра Москвы.

Льготы 
на электричках 
сохранят

По центральным ди-
аметрам будут курси-
ровать такие же ком-
фортные поезда, как на 
МЦК. Интервалы дви-
жения тоже планируется 
сделать такими, как в мо-
сковской подземке. Что-
бы доехать по МЦД с од-
ного края города на дру-
гой, потребуется в два-
три раза меньше времени, 
чем сейчас, — с пересад-
ками на вокзалах на дру-
гую электричку, метро 
или автобус. Оплачивать 
проезд по МЦД можно 
будет картой «Тройка». 
Пересадку с электрич-
ки на метро планирует-
ся сделать бесплатной, 
как сейчас при пересад-
ке с метро на поезда МЦК 

и обратно. При проезде 
будут сохранены льготы, 
которыми пользуются 4,5 
млн москвичей.

— Недавно мы приняли 
ряд решений по расшире-
нию этих льгот: дали пен-
сионерам и другим льгот-
ным категориям льгот-
ный проезд в пригород-
ных электричках — это 
важно, особенно в лет-
ний сезон. Синхрон-
но Московская область 
приняла решение, чтобы 
подмосковные пенсионе-
ры могли бесплатно пере-
двигаться на московском 
общественном транспор-
те. Также мы приняли ре-
шение о льготах в обще-
ственном транспорте для 
ординаторов и аспиран-
тов, — уточнил Сергей 
Собянин.

Другим городам 
понадобилось 
полвека

Развитие транспорт-
ной сферы немыслимо без 
строительства новых до-
рог и развязок. В Москве 
завершено строительство 
основных участков Севе-
ро-Западной хорды, ко-
торая в перспективе со-
единит Сколковское и 
Ярославское шоссе. Идёт 
сооружение Северо-Вос-
точной хорды, сейчас го-
товится к открытию её 
участок от Фестиваль-
ной улицы до Дмитров-
ского шоссе. В районе 
Балаклавского проспек-
та идёт возведение Юж-
ной рокады. Начнут стро-
ить Юго-Восточную хор-
ду от шоссе Энтузиастов 
до Варшавского шоссе. По 
этим магистралям можно 

будет проехать из одного 
конца города в другой, 
минуя центр столицы. 
Строительство Централь-
ной кольцевой автодоро-
ги позволит освободить 
МКАД от большегрузного 
транзитного транспорта.

По словам эксперта в об-
ласти транспорта Вадима 
Покотило, за последние 
годы в сфере дорожно-
го строительства Москва 
прошла путь, на который 
другим мегаполисам по-
надобилось полвека.

— Если брать Москву 
2010 года, она была бы на 
20-м месте из 24. Это был 
бы уровень Сан-Паулу, 
Йоханнесбурга, Бангко-
ка. Сейчас мы находимся 
на уровне транспорта Чи-
каго, и это очень приятно, 
— считает он.

Водители 
стали вежливыми

Движение на дорогах 
стало не только комфорт-
ным, но и более безопас-
ным.

— Широкая полоса, ко-
торая в своё время строи-
лась по стандартам воен-
ной техники, сейчас нам 
уже не нужна. Суженная 
полоса дисциплинирует 
водителей, движение ста-
новится чуть медленнее, 
но пропускная способ-
ность увеличивается, по-
тому что водитель стано-
вится дисциплинирован-
нее, меньше ДТП на доро-
гах, — сказал кандидат в 
мэры Москвы.

На столичные маги-
страли нанесена специ-
альная разметка, снижа-

ющая число заторов на 
перекрёстках. Становит-
ся больше камер, которые 
автоматически фиксиру-
ют нарушения правил до-
рожного движения.

— Если мы видим, что 
случается масса нару-
шений ПДД и аварий на 
каком-то участке, мы пе-
ремещаем туда видеона-
блюдение, видеофикса-
цию нарушений. Видим 
сразу резкое снижение на-
рушений ПДД, — сказал 
Сергей Собянин.

Как следствие, повы-
шается культура поведе-
ния на дорогах.

— Нигде в мире так не 
пропускают мотоцикли-
стов, как в Москве. Я мно-
го путешествую, и нигде 
никому не придёт в голо-
ву повернуть руль, чтобы 

пропустить мотоцикли-
ста, и иностранцы у нас 
всегда очень удивляются, 
— считает представитель 
мотосообщества Дмитрий 
Хитров.

Остановки 
добавляют 
по просьбам 
горожан

В столице многое дела-
ется для модернизации 
общественного наземно-
го транспорта. Был вне-
дрён единый стандарт об-
служивания пассажиров. 
Парк подвижного соста-
ва обновили как филиалы 
ГУП «Мосгортранс», так и 
коммерческие перевозчи-
ки. На маршруты выходят 
автобусы, которые явля-
ются более экологичными 

3транспорт
ДОРОГИ — 1300 км (2011-2023)

Намечено построить шесть 
центральных диаметров
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транспорт

МЕТРО наземное — МЦД, МЦК — 446 км, 211 станций 
(2011-2023)

по сравнению с предше-
ственниками. Подвиж-
ной состав подчиняется 
единому контролю дис-
петчерских служб, что 
делает его работу беспе-
ребойной. На дорогах для 
автобусов и троллейбусов 
выделены специальные 
полосы.

— Общественный транс-
порт стал вполне конкурен-
тоспособным, человек мо-
жет точно определить вре-
мя своей поездки на нём, 
— сказал Сергей Собянин.

По пожеланиям го-
рожан корректируются 
маршруты, а также добав-
ляются новые. Теперь на-
земный транспорт функ-
ционирует и в ночное вре-
мя, для этого в городе от-
крыто несколько ночных 
маршрутов, по которым 
можно из отдалённых 
районов добраться до цен-
тра Москвы.

— Мы стараемся опера-
тивно реагировать на за-
просы: каждый год добав-
ляем остановки, маршру-
ты — каждый год их по-
является несколько сотен. 
Это тяжёлая надстроеч-
ная работа, но в целом это 
правильно и для экологии 
города, и для комфортно-
го передвижения, — ска-
зал Сергей Собянин.

Каршеринг может 
стать народным

По словам Сергея Собя-
нина, будет развиваться и 
система каршеринга, ко-
торая позволяет взять ма-
шину в краткосрочную 
аренду. Сейчас эту услугу 
предлагает десяток опера-
торов. Каршеринг позво-
ляет уменьшить пробки.

— Одна машина кар-
шеринга даёт уменьше-
ние на шесть-семь ма-
шин личного транспорта. 
Это очень хороший про-
ект для города, мы будем 
помогать его развитию, — 
сказал кандидат в мэры 
Москвы.

Сергей Собянин пред-
ложил разработать про-

ект под названием «На-
родный каршеринг».

— Вы приехали на рабо-
ту, у вас машина стоит на 
платной парковке и «съе-
дает» ваши деньги. Вме-
сто того чтобы платить за 
парковку, вы могли бы по-
лучать доход путём сдачи 
машины в систему карше-
ринга, — предложил он.

Роман НЕКРАСОВ

По пожеланиям 
горожан 
корректируются 
маршруты 
и добавляются 
новые
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среда обитания

Кандидат на пост 
столичного мэра 
Сергей Собянин 
предложил рас-

ширить парки, располо-
женные вдоль Москвы-
реки, и связать их друг с 
другом в единое удобное 
для жителей простран-
ство. Подробностями но-
вого проекта он поделился 
во время заседания круг-
лого стола в своём избира-
тельном штабе. 

Парков 
много не бывает

Он отметил, что не-
сколько лет назад власти 
города утвердили про-
ект развития прибреж-
ной зоны Москвы-реки. 
Во всём цивилизованном 
мире давно сложилась 

практика беречь и ценить 
реки, которые протекают 
через мегаполисы. 

— Собственно, эти го-
рода появились во многом 
благодаря этим рекам. Не 
было бы Москвы-реки, не 
было бы города. Это оче-
видно. У нас пока полу-
чается так: две трети на-
бережных вообще недо-
ступны для горожан ни в 
каком виде. Либо это за-
росшие территории, либо 
промышленные зоны, ко-
торые изначально были 

застроены так, что к реке 
подойти было невозмож-
но. Либо это просто не-
благоустроенные тер-
ритории в самом центре 
Москвы, — констатиро-
вал Собянин.  

По словам кандидата в 
мэры, в городе есть боль-
шие парки вдоль Мо-
сквы-реки, например в 
Братееве, где жителям 
предоставлено огромное 
пространство. После бла-
гоустройства оно превра-
тилось в один из лучших 

спортивных парков горо-
да. Там не только можно 
покататься на велосипе-
де, но и поиграть в волей-
бол, баскетбол, городки и 
другие игры. 

— Мы должны благо-
устраивать существую-
щие набережные, напол-
нять их жизнью и какими-
то мероприятиями и со-
путствующими скверами, 
парками или интересны-
ми объектами, — отметил 
Сергей Собянин. 

Заводы от реки 
надо убирать

По мнению кандидата 
на пост мэра, необходимо 
отодвигать промышлен-
ные зоны, дороги и жилые 
кварталы от Москвы-ре-
ки. Просто проложив до-

рогу у кромки воды, мож-
но «убить» и набережную, 
и саму реку. 

— Необходимо отвести 
дорогу дальше от реки. 
Мы, соответственно, по-
лучаем огромное обще-
ственное пространство 
для отдыха, для прогулок, 
для того, чтобы мы мог-
ли любоваться рекой. То, 
что мы реализуем сегодня 
в районе стадиона имени 
Стрельцова, — рассказал 
Собянин.

По одной 
набережной 
для каждого района

Он также сообщил, что 
в число приоритетных 
проектов благоустрой-
ства набережных необ-
ходимо включить и про-

ект обустройства берегов 
реки Яузы, и обустрой-
ство огромного количе-
ства малых рек и водоё-
мов Москвы. 

— Не все живут рядом с 
Москвой-рекой, но в боль-
шинстве районов есть своя 
небольшая речка, озеро, 
пруд, которые не менее 
ценны для живущих ря-
дом людей, — подчеркнул 
Сергей Собянин. 

Кандидат в мэры Мо-
сквы заявил, что уже 
включил в свою предвы-
борную программу план 
развития прибрежных 
территорий. Как сообща-
лось ранее, власти города 
хотят завершить благо-
устройство прилегающей 
к Москве-реке территории 
в 2023 году.  

Олег ДАНИЛОВ

Москва-река 
станет каркасом 
городского 
благоустройства
Набережные столицы превратятся 
в единую прогулочную зону

Необходимо отодвигать 
промышленные зоны, 
дороги и жилые кварталы 
от Москвы-реки

В Марьине и Некрасовке создадут современные парки
Правительство Москвы 

приняло решение раз в 
семь лет проводить работы 
по благоустройству в каж-
дом жилом дворе. Об этом 
кандидат на пост мэра Мо-
сквы Сергей Собянин со-
общил во время встречи с 
экспертами в своём избира-
тельном штабе. Он расска-
зал, какие ещё меры по соз-
данию комфортной среды в 
районах города вошли в его 
предвыборную программу.

Особое внимание — 
жилым дворам

Ранее мы писали, что 
программа Сергея Собяни-
на «Мой район» предлагает 
планомерное благоустрой-
ство всех районов города. 
Так, на встрече с экспер-
тами кандидат в мэры от-
метил, что для реализации 
этой программы особенно 
важно постоянно занимать-
ся жилыми дворами.

— Те работы, которые 
мы проводили во дворах 
раньше, уже морально и 
физически устарели, — 
сказал Сергей Собянин. — 
Устарели детские и спор-
тивные площадки, и сами 
проекты благоустройства 
изначально были дру-

гие. Сейчас с каждым го-
дом уровень этих проек-
тов повышается. Поэто-
му мы приняли решение 
раз в семь лет по-новому 
обустраивать столичные 
дворы — делать уже осно-
вательный ремонт, ком-
плексно переделать.

Он пояснил, что семи-
летний цикл выбран не 
случайно: за такой срок 
ма лые архитектурные 
формы, как правило, при-
ходят в негодность.

Кандидат подчеркнул, 
что с такой периодично-
стью будут благоустраивать 
дворы по всей Москве, даже 
расположенные в самых от-
далённых районах города.

Эксперты назвали пред-
ложенную программу 
уникальной. 

— Все столицы мира бла-
гоустраивают только центр 
города, — отметил архитек-
тор из бюро Wowhaus Олег 
Шапиро. — Таких масштаб-
ных изменений периферии, 
как в Москве, не было ни-
когда и нигде.

— Если раньше мы до-
гоняли, то теперь выхо-
дим на передовую миро-
вой урбанистики. Вопрос 
сглаживания неравенства 
между центром и перифе-

рией, ликвидация социаль-
но-экономических и гео-
графических дисбалансов 
— это те вызовы, с которы-
ми сейчас сталкиваются 
крупнейшие мировые го-
рода-лидеры, — сказал ар-
хитектор из КБ «Стрелка» 
Алексей Муратов.

И экология, 
и культура

Сергей Собянин также 
включил в свою избира-
тельную программу созда-

ние новых современных го-
родских парков, аналогич-
ных по концепции новому 
Братеевскому каскадному 
парку, который открылся 
для посетителей 10 июля. 

 Такие парки появляют-
ся, но их надо расширять 
и связывать друг с дру-
гом, сказал кандидат на 
пост мэра.

К слову, новые парки бу-
дут и на Юго-Востоке сто-
лицы. В рамках програм-
мы «Мой район» всесезон-
ный парк отдыха с кафе, 

горнолыжными склона-
ми, площадкой для бар-
бекю и экологическими 
тропами вырастет на ме-
сте бывшей свалки на по-
лигоне ТБО «Некрасовка».

А в районе Марьино раз-
работан проект третьей и 
четвёртой очереди благо-
устройства парка 850-летия 
Москвы, расположенно-
го недалеко от территории 
неф теперерабатывающего 
завода в Капотне. В парке 
будут памп-трек для ката-
ния на велосипедах, лыже-

роллерах, беговая и пеше-
ходная дорожки, биатлон-
ный стадион, центр греб-
ного спорта. 

— Это пример, как парк 
санирует район, соседству-
ющий с территорией завода 
площадью 40 гектаров. Надо 
сказать, что парки — это и 
экологическая, и культур-
ная, и социальная состав-
ляющая, спасающая порой 
имеющиеся территории, — 
отметил Олег Шапиро.

Анна 
РОГОВА

Вдоль набережных посадят деревья 
и многолетние цветники

Парк 850-летия Москвы. На заднем плане — памп-трек для велосипедистов
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мой район

К
аж дый ж и-
тель столицы 
теперь имеет 
возможность 
принять уча-

стие в благо устройстве 
своего района. Сделать 
это очень просто: на сай-
те кандидата на пост мэра 
Сергея Собянина www.
sobyanin.ru можно оста-
вить предложение по стро-
ительству новых объектов, 
пожелание относительно 
реконструкции уже по-
строенных, а также по-
смотреть, как развивался 
район и что планирует-
ся сделать в сфере благо-
устройства в ближайшее 
время.

 
Жилой комплекс 
с полной 
инфраструктурой 

Важное место в про-
грамме модернизации 
района Люблино занимает 
улучшение транспортной 
доступности. Например, 
улица Верхние Поля, ко-
торую реконструируют в 
ближайшее время, станет 
шире в обоих направлени-
ях на участке от МКАД до 
улицы Марьинский Парк, 
будет построен правопо-
воротный съезд на Чагин-
скую улицу, а для удобства 
пешеходов выделят троту-
ары. Удобнее станет про-
езд к ТЦ «Москва», гото-
вится к открытию участок 
дороги на улице Перерве 
— от Краснодарской до 
Ставропольской улицы и 
аллеи Кремлёвских Кур-
сантов. Новая дорога будет 
хорошо освещена. Район 
Люблино в целом станет 
светлее, а значит, и безо-
паснее. В рамках реали-
зации программы «Мой 
район» по всему району 

установят более 125 но-
вых опор наружного осве-
щения. Больше всего до-
полнительных светильни-
ков появится во дворах, на 
детских площадках и в зе-
лёных зонах. В програм-
ме развития района за-
планировано возведение 
новых жилых домов. Под 
новостройки определена 
территория бывшего ли-
тейно-механического за-
вода по адресу: ул. Люб-
линская, вл. 72. В эксплу-
атацию введут красивый и 
комфортный жилой ком-
плекс с детскими садами, 
школами, поликлиника-
ми, детскими и спортив-
ными площадками, под-
земными и наземными 
парковками. Памятник 
на территории завода при 
возведении новых зданий 
будет сохранён.

Для молодёжи — 
сёрфинг, 
для верующих — 
храм

Программа благоу  с-
тройства включает ряд 
проектов для спорта и от-
дыха жителей Люблина. 
Один из самых интерес-
ных — ввод в эксплуата-
цию центра для занятий 
экстремальными вида-
ми спорта на ул. Ставро-
польской, вл. 41, стр. 8. 
Круглый год здесь можно 
будет заниматься сёрфин-
гом и парить в аэротрубе. 
А любителей спокойного 
отдыха порадует обнов-
лённый сквер на пересече-
нии улиц Тихой и Кубан-
ской. Его украсят новыми 
видами растений, дорож-
ками из брусчатки; выде-
лят специальные зоны для 
выгула домашних питом-
цев. Приведут в порядок 

усадьбу Люблино, там от-
ремонтируют дорожки и 
центральную сцену, бу-
дет оборудована лодоч-
ная станция. В програм-
ме благоустройства Лю-
блина уделили внимание 
духовному развитию насе-
ления — верующим пода-
рят большой храм, в кото-
ром свободно разместятся 
одновременно до 800 при-
хожан.

Построят метро, 
отремонтируют 
поликлинику

В Печатниках для пас-
сажиров будет удобнее и 
быстрее передвигаться на 
подземном транспорте: в 
ближайшем будущем пла-
нируется строительство 
двух станций Большой 
кольцевой линии метро с 
переходами на действую-
щие «Печатники» и «Тек-
стильщики».

В районе создано новое 
оздоровительно-реаби-
литационное отделение 
центра социальной помо-
щи семье и детям «Печат-
ники», расположенное на 
3-й Курьяновской ул., 2. 
Модернизируют и здание 
бывшего ДК на 1-й Курья-
новской ул., 35, в котором 
тоже откроют новые от-
деления ТЦСО: реабили-
тации, коммуникаций и 
проекта «Московское дол-
голетие», в центре будут 
созданы самые комфорт-
ные условия для маломо-
бильных групп граждан. 

Полностью отремонти-
руют и детскую поликли-
нику на ул. Полбина, 50.

Соорудят 
музыкальную школу 
и спортивный парк

Особое внимание в про-
грамме по созданию ком-
фортной среды в Печат-
никах отведено объектам 
культуры и спорта. На ул. 
Гурьянова, вл. 83, ведёт-
ся строительство детской 

школы искусств. На пло-
щади 3,5 тысячи кв. мет-
ров будут расположены 
концертный зал и клас-
сы для занятий музыкой, 
танцами и рисованием. В 
микрорайоне Курьяново 
возведут парк для заня-
тий техническими вида-
ми спорта: дрифтом (ав-
томобильный спорт), мо-
токроссом и велоспортом, 
картингом. Появятся до-
рожки для бега, сканди-
навской ходьбы и вело-
сипедных прогулок. А зи-
мой по этим же маршру-
там можно будет кататься 
на лыжах. В скором вре-
мени завершится рекон-
струкция детско-юноше-
ского велодрома BМХ – 
объект модернизируют с 

учётом международных 
стандартов.

Станет более комфорт-
но отдыхать в сквере у ки-
нотеатра «Тула», благода-
ря программе по благо-
устройству там в разы 
улучшится и экологиче-
ская обстановка. В про-
грамму «Мой район» 
включены работы по ре-
конструкции блока основ-
ных сооружений механи-
ческой очистки воды. Это 
станет завершающим, тре-
тьим этапом модерниза-
ции Курьяновских очист-
ных сооружений, в резуль-
тате реконструкции жи-
телей ближайших домов 
больше не будет беспоко-
ить неприятный запах.

Анна САХАРОВА

Cпортивный парк откроют 
в Печатниках  
Как будут развиваться районы ЮВАО

Большая кольцевая свяжет 
станции метро «Печатники» 
и «Текстильщики»

Центр экстремальных видов спорта на Ставропольской

Новый велотрек в Курьянове

Строительство Большой кольцевой линии метро
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Как в Москве борются с онкологическими заболеваниями

Рак не приговор

Ещё совсем недавно ди-
агноз «онкология» звучал 
в большинстве случаев как 
смертный приговор. Но си-
туация меняется: появляют-
ся эффективные лекарства и 
новое медицинское обору-
дование. И сейчас москов-
ские медики могут успешно 
лечить многие виды рака, за 
которые ещё 5-10 лет назад 
мало кто рисковал браться. 
Врачи даже научились кон-
тролировать растущие опу-
холи.

— Пациенты в таком со-
стоянии ещё совсем недав-
но жили лишь несколько 
месяцев. Теперь некоторые 
из них живут годы и хорошо 
себя чувствуют, — расска-
зал главный онколог Мо-
сквы Игорь Хатьков.

Особый подход
В столичных клиниках 

сейчас принят курс онко-
логической насторожён-
ности. Речь идёт об особом 
подходе врача-терапевта, 
который всегда помнит об 
угрозе раковых болезней и 
необходимости их ранней 
диагностики.

Кроме того, московских 
докторов, которые сража-
ются с раком, поддержи-
вают персонально: с про-
шлого года городские вла-
сти вручают специальный 
грант за высокое качество 
профилактической работы. 

К примеру, в апреле этого 
года 25 столичных клиник 
получили свыше 32 млн 
рублей. А тремя месяца-
ми раньше гранты выде-
лили 19 медучреждениям. 
Общая сумма финансовой 
помощи составила тогда 
более 115 млн рублей. Эти 
деньги направляются на 
поощрение медперсонала.

Здоровое будущее
Важное условие успеш-

ного лечения онкологии — 
как можно раньше обнару-
жить опасный недуг. По-
мочь в этом призван онко-
скрининг — обследование, 
способное выявить рак на 
самой ранней стадии.

Массовую диагностику 
онкологических заболева-
ний проводят в Москве ре-
гулярно. Сейчас жители сто-

лицы могут присоединить-
ся к акции «Я выбираю здо-
ровое будущее!». Её главная 
цель — определить призна-
ки одних из наиболее рас-
пространённых онкозаболе-
ваний: рака молочной желе-
зы и яичников, а также рака 
предстательной железы.

У женщин исследуют 
гены BRCA и BRCA2 — 
они отвечают за рак мо-
лочной железы и яични-
ков. У мужчин проверяют 
наличие простатического 
специфического антиге-
на — его высокий уровень 
приводит к раку простаты.

Чтобы сдать анализы, до-
статочно прийти в город-
скую поликлинику в суб-
боту. Врачи принимают с 
8.00. Непосредственно об-
следование занимает менее 
30 минут. Предварительная 
запись и направление вра-

ча не нужны. Результат на-
правляется на электронную 
почту, а о его готовности со-
общат по телефону. Участие 
в акции для москвичей бес-
платное. Акция продлится до 
22 сентября.

С начала июля участника-
ми обследования стали бо-
лее 20 тысяч человек. 14 ты-
сяч из них получили резуль-
таты анализов. Тем, у кого 
есть отклонения от нормы, 
специалисты уже назначи-
ли дополнительные меди-
цинские процедуры.

Акция «Я выбираю здоро-
вое будущее!» впервые про-
шла в столичных клиниках в 
марте этого года. Тогда за два 
дня, 17 и 18 марта, бесплат-
ное обследование прошли 
около 16 тысяч человек. По 
его результатам рак предста-
тельной железы диагности-
ровали у 47 мужчин. Боль-
шая часть заболеваний на-
ходится на ранней стадии.

Сеть помощи
В столице работают не-

сколько клиник, где ле-
чат только онкобольных. 

Это окружные онкологи-
ческие диспансеры в Юж-
ном и Юго-Восточном 
округах. За помощью так-
же можно обратиться в Мо-
сковскую городскую онко-
логическую больницу №62 
и городскую клиническую 
больницу им. братьев Бах-
рушиных.

Также работают онколо-
гический диспансер при го-
родской клинической боль-
нице им. Д.Д.Плетнёва, 11 
диспансерных онкологиче-
ских отделений городских 
поликлиник. Кроме того, 
в больницах работают он-
кологические кабинеты, а 
в клинической больнице 
им. С.П.Боткина открыт 
онкоофтальмологический 
центр.

Входите, открыто!
Ещё одна дополнительная 

возможность получить кон-
сультации медиков и пройти 
различные обследования — 
дни открытых дверей в сто-
личных клиниках. Москвичи 

могут встретиться с врачами, 
ближе познакомиться с ра-
ботой медучреждений горо-
да, а также посетить лекции 
и получить ответы на все ин-
тересующие вопросы.

Узнать расписание мож-
но с помощью специально-
го календаря дней откры-
тых дверей под названи-
ем «Входите, открыто!». В 
нём публикуется расписа-
ние всех мероприятий по 
разным медицинским на-
правлениям.

«Московское 
здоровое лето»

Проверить своё здоровье 
можно и в 11 столичных 
парках, где проходит мара-
фон «Московское здоровое 
лето». Москвичи могут бес-
платно обследоваться, про-
консультироваться с врача-
ми, принять участие в лек-
циях и мастер-классах по 
здоровому образу жизни, а 
также в спортивных и раз-
влекательных программах.

Евгений ПРИВАЛОВ

здоровье

В столичных клиниках сейчас 
принят курс онкологической 
насторожённости

Л
юбую болезнь 
легче преду-
предить, чем 
лечить. Это 

правило знаменито-
го Гиппократа хорошо 
известно всем. Сейчас 
москвичи могут прой-
ти бесплатное обследо-
вание и получить кон-
сультации специали-
стов.

В медучреждениях ЮВАО с 7 
июля каждую субботу с 8.00 до 
14.00 проходит онкоскрининг. 
Это акция по выявлению симп-
томов рака у мужчин и женщин 
на ранних стадиях. Все женщи-
ны старше 18 лет могут сдать 
анализ крови на наличие пред-
расположенности к раку мо-
лочной железы и раку яични-
ков. Мужчины старше 40 лет 
также попадают в группу риска 
и могут сдать кровь на наличие 
признаков рака предстательной 
железы.

— На 18 августа всего в 
ЮВАО обследовались 5436 че-
ловек — 1082 мужчины и 4354 
женщины, — говорит Элина 
Кас парова, главврач ГУЗ «ГП 

№9 ДЗМ». Любой мужчина 
старше 40 лет, если у него есть 
полис ОМС, может сдать этот 
анализ у врача-уролога в любое 
время. По акции же воспользо-
ваться услугой может только 
мужчина-москвич. Женщинам 
анализ BRCA делают только в 
рамках акций, только москвич-
кам от 18 лет (по ОМС прове-
риться нельзя). 

Ольга ФРОЛОВА
 График работы 

медучреждений округа 
по онкоскринингу:
1 сентября — поликлиника 
№109, филиал №2, ул. 
Грайвороновская, 18, корп. 1.
8 сентября — поликлиника 
№19, филиал №2, 
ул. Армавирская, 2/20

Как проходит онкоскрининг в ЮВАО

Жители ЮВАО могут пройти онкоскрининг 
в двух поликлиниках округа

14
70
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Д
о начала но-
вого учебно-
го года оста-
лось около не-
дели. Москов-

ские школы готовятся 
принять тысячи перво-
классников. Почему сто-
личное образование одно 
из лучших в мире, как в 
городе учат детей, помо-
гают им добиваться успе-
хов и заявлять о себе на 
всероссийском и между-
народном уровнях, рас-
сказал министр Прави-
тельства Москвы, глава 
городского Департамента 
образования Исаак Ка-
лина.

Как изменилось 
московское 
образование

— Готовы ли столичные 
школы к новому учебному 
году? Сколько детей придёт 
в 1-й класс?

— Столичные школы 
готовы к новому учебно-
му году. В последние годы 
количество первокласс-
ников растёт: в 2017/18 
учебном году в школах, 
подведомственных Де-
партаменту образования 
города Москвы, обучались 
106 тысяч первоклассни-
ков. В новом учебном году 
мы ожидаем примерно 109 
тысяч первоклассников.

— Изменилось ли каче-
ство московского образова-
ния в последние годы? Что 
на это повлияло?

— Качество московского 
образования значительно 
повысилось за последние 
годы. Показателями высо-
кого уровня качества об-
разования стали резуль-
таты независимых диа-
гностик, олимпиад, го-
сударственной итоговой 
аттестации. По результа-
там международного ис-
следования PISA, кото-
рое проводилось среди 
пятнадцатилетних обу-
чающихся, по уровню чи-
тательской и математиче-
ской грамотности систе-
ма образования Москвы 
входит в шесть лучших 
образовательных систем 
мира. А международное 
исследование PIRLS по-
казало, что уровень чита-
тельской грамотности мо-
сковских четвероклассни-

ков — лучший в мире. Это 
результаты системы обра-
зования города, признан-
ные независимыми меж-
дународными экспертами.

Ключевые изменения в 
системе образования го-
рода начались с карди-
нального изменения си-
стемы финансирования. 
Теперь финансирование 
на каждого ученика идёт 
в одинаковом объёме, не-
зависимо от того, в какой 
именно школе он учится. 
То есть для города каж-
дый ребёнок одинаково 
ценен. При этом финан-
сирование обучения де-
тей-инвалидов осущест-
вляется в большем объё-
ме, так как создать адек-
ватные для них условия 
гораздо сложнее.

Благодаря выравни-
ванию финансирования 
стал выравниваться и 
кадровый состав в шко-
лах, потому что зарпла-
ты сильно не различают-
ся. Есть, конечно, разница 
в суммах, но сказать, что 
в одних школах зарплаты 
сильно отличаются от зар-
плат в других, уже нельзя.

Также вслед за финан-
сированием выравнива-
ется и оснащение школ. 
Все школы, а не только 
«исключительные», смог-
ли начать проводить хо-
рошие, качественные ре-
монты, приобретать ка-
чественное оборудование. 
Не секрет, что раньше ос-

нащение школы хороши-
ми компьютерами зависе-
ло от того, смогли ли роди-
тели собрать на них сред-
ства, или нет.

Главный результат ре-
шения мэра, которое по-
следовательно было реа-
лизовано в течение про-
шедших семи лет, — это 
то, что сегодня высокое 
качество образования пе-
рестало быть уникаль-
ным, а стало массовым.

— Благодаря чему мо-
сковские школы занимают 
лидирующие позиции в 
международных исследова-
ниях качества образования 
PIRLS, PISA и в исследова-
нии, проведённом компа-
нией Bain & Company? Как 
международные эксперты 
оценивают качество столич-
ного образования?

— По результатам меж-
дународных исследо-
ваний, система образо-
вания Москвы входит в 
число передовых на гло-
бальном уровне по трём 
ключевым показателям: 
средний уровень знаний, 
плотность результатов и 
достижения сильнейших 
учащихся.

Согласно данным меж-
дународной консалтин-
говой компании Bain & 

Company, Москва, один 
из городов — лидеров по 
доступности качественно-
го образования, занима-
ет 5-е место среди 20 ме-
гаполисов по интеграль-
ной оценке. При этом по 
доступности качествен-
ного школьного образо-
вания среди 20 мегаполи-
сов Москва занимает 1-е 
место, 4-е место — по до-
стижениям сильнейших 
учеников, 8-е место — по 
среднему уровню знаний 
школьников.

По достижениям силь-
нейших учащихся Мо-
сква находится на 4-м ме-
сте среди мегаполисов. 
Финансовая доступность 
московского образова-
ния особенно выделяет-
ся по сравнению с други-
ми городами — лидерами 

по уровню знаний. Лишь 
несколько городов мира 
регулярно готовят побе-
дителей международных 
олимпиад, Москва входит 
в их число. По достижени-
ям сильнейших учащихся 
Москва находится на 4-м 
месте среди мегаполисов 
после Сингапура, Сеула 
и Токио, но выше Пеки-
на, Лондона, Гонконга, 
Парижа.

Москвичи 
побеждают 
на олимпиадах

— Столичные школьни-
ки добиваются всё лучших 
результатов на Всерос-
сийской и международных 
олимпиадах. Что позволяет 
им завоёвывать так много 
наград? По каким дисципли-
нам наши ребята добились 
наибольших успехов?

— На первый взгляд для 
достижения таких резуль-
татов можно было собрать 
потенциальных участни-
ков олимпиад в 10-15 шко-
лах и интенсивно зани-
маться с ними. А я напом-
ню, что в этом году при-
зёрами и победителями 
заключительного этапа 
Всероссийской олимпиа-
ды школьников стали 906 

учащихся 227 московских 
школ, в 2010 году призё-
ров и победителей было 
всего 278. А доля москов-
ских школьников среди 
всех победителей заклю-
чительного этапа состав-
ляет более 50%. Но так 
вряд ли удалось бы крат-
но увеличить количество 
дипломов. Поэтому мы 
пошли по другому пути, 
развивая интерес к интел-
лектуальным состязаниям 
у всех московских детей.

До 2011 года во многих 
школах Москвы по мно-
гим предметам школь-
ный этап олимпиады во-
обще не проводили. Мы 
собрали директоров и 
объяснили, что они обя-
заны проводить школь-
ный уровень олимпиады 
по всем предметам. Если 
не получается сделать это 
в одиночку, например не 
оказалось учителей, спо-
собных проверить рабо-
ты, можно сотрудничать 
с соседними школами. И 
в 2011 году школьный этап 
Всероссийской олимпиа-
ды прошёл по всей Мо-
скве.

А дальше дети и роди-
тели, учителя и директо-
ра почувствовали вкус по-
беды. Как раз в это время 
начался процесс интегра-
ции школ, и организовать 
школьный уровень стало 
легче. Заставлять детей 
участвовать в олимпиаде 
по всем предметам подряд 
не нужно и вредно — наш 
рейтинг школ учитывает 
победу ребёнка в олимпи-
аде не более чем по двум 
предметам, — но возмож-
ность должна была быть у 
каждого.

И сегодня мы гордим-
ся не только количеством 
москвичей — победителей 
и призёров Всероссийской 
олимпиады, а ещё более 
тем, что их за три послед-
них года подготовила 321 
школа, то есть более поло-
вины школ города. И ещё 
гордимся тем, что в столи-
це практически нет ни од-
ной школы, в которой хотя 
бы один ученик не стал 
победителем или призё-
ром городской олимпиа-
ды, то есть потенциаль-
ным членом сборной Мо-
сквы.

В июле и августе 2018 

года прошли международ-
ные олимпиады по мате-
матике, биологии, химии, 
физике и географии.

Московские школьни-
ки в составе команд Рос-
сии успешно выступили 
на международных сорев-
нованиях. По результатам 
пяти прошедших олимпи-
ад москвичи завоевали 13 
наград: 9 золотых и 4 се-
ребряные медали, что со-
ставляет 59% от общего 
числа российских наград. 
При этом количество мо-
сковских золотых медалей 
в российской сборной со-
ставило 9 из 14 наград, то 
есть 64% от общего числа 
золотых медалей.

Триумфом стало вы-
ступление математиков в 
этом году. После неудач-
ного выступления про-
шлого года 2-е командное 
место российской сборной 
— это настоящий прорыв. 
И свой вклад в эту победу 
внесли учащиеся москов-
ских школ: у них на сче-
ту два золота. Была изме-
нена система отбора ре-
бят, в подготовке коман-
ды принимали участие 
различные организации, 
в том числе и московский 
Центр педагогического 
мастерства.

Ус п е х  с т о л и ч н ы х 
школьников на междуна-
родных олимпиадах за-
ключается в систематиче-
ской работе с талантливы-
ми и увлечёнными ребята-
ми. В столице созданы все 
условия для развития та-
ланта каждого школьни-
ка: доступны различные 
кружки и электронные 
ресурсы для подготовки, 
работают специализиро-
ванные классы. А победы 
на международном уровне 
— это прекрасный стимул 
всем юным москвичам 
участвовать в интеллек-
туальных соревновани-
ях, пробовать свои силы 
и побеждать.

Впереди ещё три между-
народных соревнования: 
по информатике, астроно-
мии и астрофизике и есте-
ственно-научная олимпи-
ада юниоров.

— Выросло ли в последнее 
время количество москов-
ских выпускников, поступа-
ющих на бюджетные места 
в вузы?

Исаак Калина:
Качественное образование 
в Москве доступно 
каждому ребёнку

Столичные школьники 
почувствовали вкус побед

Руководитель московского 
Департамента образования 
ответил на вопросы редакции

m
os

.ru
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— За минувшие семь 
лет благодаря изменени-
ям в системе образования 
города количество ребят, 
которые набирают на ЕГЭ 
250 баллов — конкурент-
ную цифру для поступле-
ния в ведущие вузы на хо-
рошие специальности, — в 
Москве выросло с 1,6 ты-
сячи в 2010 году до 7,5 ты-
сячи в 2017-м. Выросло и 
количество победителей 
олимпиад, имеющих пра-
во поступать на бюджет-
ные места без экзаменов, 
с 278 в 2010 году до 906 в 
2018-м.

Растёт доля поступив-
ших на бюджетные места 
в ведущие инженерные, 
ведущие медицинские 
вузы. И это новый выбор 
московских школьников. 
Они уже понимают, что 
специальности «эконо-
мист», «юрист», «финан-
сист» и «менеджер» дадут 
им в жизни меньше шан-
сов на успешную саморе-
ализацию, чем специаль-
ности «инженер» или «ме-
дик». Например, в МФТИ 
с 7 до 25%, в 1-м меде — с 
10 до 30%. То есть москов-
ские выпускники стали 
конкурентоспособны с 
сильнейшими выпускни-
ками со всей России.

Можно выбрать 
профессию

— Даёт ли свои плоды 
раннее профессиональное 
ориентирование, которое 
есть сейчас в московских 
школах?

— Ранний предпрофиль 
— это уникальная воз-
можность познакомиться 
с профессией. В Москве 
активно развивается про-
ект, который называется 
«Предпрофессиональные 
классы». Речь идёт об ин-
женерных, медицинских, 
кадетских и академиче-
ских классах. Формально 
они начинаются с 10-го 
класса, но подготовка к 
ним ведётся ещё в средней 
школе в кружках и на до-

полнительных занятиях. 
Окончив 9-й класс, дети 
понимают, в каком на-
правлении хотят двигать-
ся дальше, и выбирают со-
ответствующее направле-
ние. Только медицинских 
классов у нас создано под 
сотню, а инженерных — 
более ста.

Предпрофессиона ль-
ные классы организуют-
ся только при наличии 
договора о совместной 
деятельности школы с 
профильным вузом и обя-
зательно с профильным 
предприятием. Напри-
мер, медицинские клас-
сы формируются при ус-
ловии, что школа заклю-
чила договор с одной из 
московских клиник и 1-м 
медом; в проект планиру-
ет включиться и 2-й мед.

В результате развития 
предпрофессионально-
го образования мы видим 
одно: ребята начинают по-
нимать, что такое вообще 
профессия, какими могут 
быть эти профессии в бу-
дущем, — в основном ведь 
об этом речь.

На сегодняшний день я 
могу отметить два замеча-
тельных результата разви-
тия предпрофессиональ-
ного образования.

Первый: для детей, для 
которых обучение в пред-
универсариях, в пред-
профессиональных клас-
сах подтвердило правиль-
ность их выбора, и дальше 
они поступают в коллед-
жи и вузы по выбранному 
пути и, я уверен, станут 
очень хорошими специа-
листами, потому что ещё 
в школе они сделали осоз-
нанный выбор.

А второй результат я 
считаю замечательным 
для общества. Те ребята, 
которые за два года обу-
чения в предпрофессио-
нальном классе поняли, 
что выбранное направле-
ние в жизни — допустим, 
«хочу быть врачом» — не 
для них. Когда она или он 
серьёзно позанимались в 

медицинском универси-
тете, побывали в меди-
цинской клинике, посмо-
трели работу, окунулись в 
неё и сказали себе: «Нет, 
я врачом быть не хочу», 
— это огромная польза 
для всего общества. Ведь 
ошибка в выборе челове-
ком своей специальности 
— это не только личная 
трагедия, это ещё и тра-
гедия для общества.

— По каким показате-
лям составляется рейтинг 
вклада московских школ в 
качественное образование 
московских школьников? 
Чем он полезен для самих 
учебных заведений и для 
родителей школьников? 
Будут ли в дальнейшем 
меняться критерии этого 
рейтинга?

— Рейтинг является од-
ним из инструментов ин-
формирования обучаю-
щихся и их родителей, 
педагогического коллек-
тива и директора о том, 
какие направления ра-
боты с детьми являют-
ся сейчас наиболее важ-
ными и востребованны-
ми для города. Каждый 
год каждая образователь-
ная организация получа-
ет подробный расчёт сво-
их рейтинговых баллов по 
всем показателям. Это по-
зволяет оценить динамику 
и результативность рабо-
ты школы за год, выявить 
сильные конкурентоспо-
собные стороны, понять 
слабые.

Критерии рейтинга, с 
одной стороны, очень ста-
бильны: например, резуль-
таты ЕГЭ, Всероссийской 
олимпиады школьников 
и Московской олимпиады 
учитываются уже восемь 
лет подряд. Однако рей-

тинг — гибкая, не застыв-
шая система: каждый год 
экспертный совет ДОгМ  
(Департамент образования 
г. Москвы. — Прим. ред.)
проводит рассмотрение 
поступающих заявок от 
родителей, обучающихся, 
организаторов мероприя-
тий и просто неравнодуш-
ных граждан на расшире-
ние критериев рейтинга, и 
практически каждый год в 

рейтинг добавляется что-
то новое. Например, в 2018 
году в рейтинг был добав-
лен учёт результатов олим-
пиады «История и культу-
ра храмов столицы», а так-
же мультипликативный 
коэффициент обеспечения 
доступности качественно-
го массового образования.

— Какие гранты предусмо-
трены для лучших москов-
ских школ и педагогов?

— В конце 2017 года мэ-
ром было принято реше-
ние об увеличении в два 
раза размеров грантов 
мэра Москвы лучшим 
школам. Гранты 1-й сте-
пени теперь составляют 
30 миллионов рублей, они 
выплачиваются образова-
тельным организациям на 
основе утверждённого в 
2011 году рейтинга вкла-
да школ в качественное 
образование. При этом 
учитывают развитие та-
лантов максимального 
количества учеников, хо-
рошее массовое образо-
вание, работу дошколь-
ных групп, обучение де-
тей-инвалидов, развитие 
массового любительского 
спорта и другие достиже-
ния школы.

Гранты мэра стали важ-
ным материальным поощ-
рением коллективов педа-
гогов школ. Список школ, 

получающих гранты, ме-
няется каждый год, это 
не застывший перечень. 
Общее количество гран-
тов не меняется — их по-
прежнему 220.

За последние годы пре-
мии лучшим школам по-
стоянно увеличивались. 
По сравнению с 2013 го-
дом суммы в среднем под-
нялись в четыре раза. Тог-
да мэр Москвы Сергей Со-
бянин говорил о том, что 
эти гранты должны при-
суждаться школам, ко-
торые показывают каче-
ственное массовое об-
разование, а не эксклю-
зив, при этом развивают 
таланты максимального 
количества детей. Гранты 
должны тратиться в пер-
вую очередь на зарплату и 
поощрения педагогов.

Учитель будущего. 
Кто он?

— Какой вы видите школу 
будущего и каким, по ва-
шему мнению, должен быть 
учитель будущего?

— Для меня учитель — 
человек, у которого мож-
но учиться профессио-
нализму. Мне кажется, 
было бы очень интерес-
но провести опрос «Кто 
такой учитель?». Думаю, 
90% скажут, что учитель 
— это человек, который 
учит, и это очень плохая 
характеристика нашей 
школы всех времён. Ведь 
нормальный ответ: «Учи-
тель — это человек, у ко-
торого учатся». Главное, 
чему мы учимся у наших 
учителей, — это отноше-
ния. Отношение к миру, 
к себе в этом мире, к лю-
дям, которые тебя окру-
жают, к стране и городу, 
в которых ты живёшь, к 
задачам или проблемам, 
которые ставит перед то-
бой жизнь.

— Как будет развивать-
ся проект «Московская 
электронная школа»? Как 
МЭШ помогает учителям и 
ученикам?

— Наши коллеги из 
Департамента инфор-
мационных технологий 
продол жают оснаще-
ние школ современным 
оборудованием. К кон-
цу 2018 года большин-
ство школ Москвы по-
лучат его. Что касает-
ся контентного напол-
нения проекта, то, как и 
задумывалось, главны-
ми авторами контента 
МЭШ являются москов-
ские учителя. Это вполне 
естественно: вряд ли кто-
то лучше опытного учи-
теля знает, какие элемен-
ты нужны для урока, ка-
кой сценарий урока будет 
удобен, и самое главное, 
что нет никакого чинов-
ника над ними, кото-
рый бы решал: это хоро-
шо, а это плохо. Да, при 
Московском методиче-
ском центре образова-

ния есть группа модера-
торов, в составе которой 
те же самые московские 
у чител я, признанные 
сообществом, опытные, 
с высокими результата-
ми учеников. Но они не 
решают, нужен материал 
учителям или нет. Их за-
дача — не пропустить ма-
териал, который наруша-
ет нормы системы обра-
зования. Всё остальное 
размещается в системе 
«Московской электрон-
ной школы», и дальше 
само учительство, кол-
леги автора решают, ну-
жен им этот материал или 
нет. Они выражают своё 
отношение тем, что либо 
используют, либо не ис-
пользуют эти наработки. 
И система учитывает эту 
информацию. У учителя, 
таким образом, есть два 
вида свободы: во-первых, 
опубликовать свой ма-
териал, во-вторых, вы-
брать, какими выложен-
ными в МЭШ материа-
лами пользоваться или 
вообще не пользоваться 
ими, а создать свои. Ни-
какого единого, навя-
занного сверху контента 
в «Московской электрон-
ной школе» нет.

Кружки есть 
в каждой школе

— Какие виды дополни-
тельного образования суще-
ствуют в Москве? Сколько 
детей сейчас занимается 
в бесплатных кружках и 
секциях?

— Дополнительное об-
разование детей осущест-
вляется во всех школах, 
колледжах и вузах систе-
мы Департамента обра-
зования города Москвы, 
одновременно с которы-
ми работают крупные уч-
реждения дополнитель-
ного образования, име-
ющие уникальную ма-
териально-техническую 
базу. Ребёнок может по-
сещать кружки, органи-
зованные как в школе, в 
которой он получает ос-
новное образование, так 
и в иной образовательной 
организации. Таким обра-
зом, доступность допол-
нительного образования 
обеспечена жителям всех 
районов города Москвы.

Кроме того, московским 
детям предоставлена уни-
кальная возможность по-
лучать дополнительное 
образование практиче-
ски на всех объектах со-
циокультурной и науч-
ной сферы города: в музе-
ях, театрах, парках, двор-
цах культуры и спорта.

Всего в кружках, сек-
циях, студиях дополни-
тельного образования в 
системе образования го-
рода Москвы занимают-
ся более 846 тысяч детей в 
возрасте от пяти до 18 лет.

Беседовал 
Егор САВЕЛЬЕВ

Гранты мэра стали важным 
материальным поощрением 
коллективов педагогов школ

Занятие в инженерном классе
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все на дачу

Детские площадки 
и новые автобусы
С

а довые т о -
в а р и щ е с т в а 
Подмосковья, 
в которых есть 
участки, при-

надлежащие москвичам, 
получат дополнительные 
средства из бюджета горо-
да на строительство во-
допроводов, дорог, элек-
трических сетей и благо-
устройство. Об этом сооб-
щил председатель Союза 
дачников Московской об-
ласти Никита Чаплин. 

Войти в программу 
может каждый

Он напомнил, что в фев-
рале 2018 года власти сто-
лицы заключили соглаше-
ние с правительством Мо-
сковской области о страте-
гическом развитии региона. 
Теперь из городского бюд-
жета на постоянной основе 
будут выделять деньги, на 
которые будут строить но-
вые дороги к садовым това-
риществам и запускать но-
вые автобусные маршруты 
в области. 

По его словам, курато-
ром программы станет 
государственное казён-
ное учреждение «Разви-
тие Московского регио-
на» (rmr.mos.ru). Оно обя-
зано формировать для дач-
ников комфортную среду, 
помогать с газоснабжени-
ем, строительством подъ-
ездных дорог, ремонтом 
водозаборных узлов и ли-
ний электроснабжения. 
Объекты капитального 

строительства, которые 
построят в рамках про-
граммы, будут переданы 
в собственность Москвы.

— Мы проводим работу с 
Правительством Москвы по 
финансированию подмо-
сковных СНТ, где прожи-

вают москвичи. Выделены 
средства на развитие инже-
нерной и транспортной ин-
фраструктуры наших садо-
водческих и дачных неком-
мерческих объединений, — 
сказал Чаплин.

Он пояснил, что любое 
подмосковное товарище-
ство, в котором москвичи 

владеют участками, может 
принять участие в програм-
ме. Для этого надо войти в 
программу и представить в 
компанию «Развитие Мо-
сковского региона» свои 
пожелания или уже гото-
вую проектно-сметную до-
кументацию на желаемые 
объекты. 

100 новых автобусов 
уже поехали

Несмотря на то что согла-
шение подписано всего пять 
месяцев назад, первые шаги 
по улучшению жизни дачни-
ков уже сделаны. Так, с 1 ав-
густа московские льготники 
и все городские пенсионеры 
получили право бесплатного 
проезда в пригородных поез-
дах, в том числе и в экспрес-
сах, а пользователи социаль-
ной карты москвича теперь 
могут бесплатно ездить на 
автобусах в Московской об-
ласти. На 77 подмосковных 
маршрутов вышли 100 новых 
автобусов, приобретённых за 
счёт городского бюджета. 

В садовых товарище-
ствах Талдомского, Наро-
Фоминского, Богородско-
го и Солнечногорского 
районов Московской об-
ласти, а также в Истре и в 
Орехово-Зуеве власти сто-
лицы приступили к строи-
тельству 200 новых детских 
и спортивных площадок. 

О подробностях проекта 
«Москва — дача» можно уз-
нать на сайте mos.ru, а также 
во время личной консульта-
ции, которые сегодня уже 
проводят в Подмосковье со-
трудники центров госуслуг 
Москвы. До конца лета горо-
жане будут получать популяр-
ные государственные услуги 
в 209 специально созданных 
подмосковных мини-офисах 
МФЦ прямо на территории 
садоводческих некоммерче-
ских товариществ. 

Валерий ПОПОВ

Как столичные власти 
улучшат быт садоводов 
Подмосковья

В садовых товариществах 
станет комфортнее
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На 77 подмосковных 
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актуально

Выборы мэра 
за городом 
будут под жёстким 
контролем 

О
бщ е с т в ен н ы й 
штаб по наблю-
дению за выбо-
рами мэра Мо-

сквы будет жёстко кон-
тролировать, чтобы ко-
личество голосующих на 
загородных участках со-
впадало с количеством 
избирателей, подавших 
заявление на участие в 
программе «Мобильный 
избиратель». Об этом на 
заседании штаба сооб-
щил руководитель рабо-
чей группы Мосгоризбир-
кома по образованию из-
бирательных участков за 
пределами Москвы Алек-
сей Шапошников. 

Без регистрации 
голосовать нельзя

— Если говорить о си-
стеме «Мобильный изби-
ратель», то основанием 
для чистоты процедуры 
должно быть соблюдение 
баланса по показателям 
«количество избирате-
лей, открепившихся от 
избирательных участков 
по месту жительства» и 
«количество избирате-
лей, выбравших избира-
тельный участок по ме-
сту фактического нахож-

дения в день выборов», — 
сказал он.

При этом руководитель 
Общественного штаба по 
наблюдению за выборами 
мэра Москвы известный 
оппозиционный журна-
лист Алексей Венедик-
тов отметил, что в зако-
не о голосовании по ме-
сту фактического нахож-
дения есть положение, 
которое в будущем надо 
будет конкретизировать 
и даже, возможно, ис-
править. 

— Дело в том, что если 
при подаче заявления 
адрес регистрации, ко-
торый указывает изби-

ратель, не совпадает с 
тем, который находится 
в базе ГАС «Выборы», то 
заявление всё равно при-
нимается. Теоретически 
человек, не зарегистри-
рованный в Москве, мо-
жет подать заявление о 
голосовании на выборах 
мэра. Сегодня МГИК в 
ручном режиме находит 
заявления людей, у кото-
рых нет подтверждения 
о московской регистра-
ции. Им звонят и просят 
прислать копию паспор-

та. МГИК отработала 117 
таких заявлений, — пояс-
нил он. 

«Дачные» комиссии 
возглавят москвичи

По данным избирко-
ма, уже почти 138 тысяч 
горожан подали заявле-
ния о голосовании по ме-
сту пребывания, около 80 
тысяч из них воспользо-
вались порталом госус-
луг, причём половина мо-
бильных избирателей сде-
лала это впервые. На дач-
ных участках Московской 
области хотят проголосо-
вать 19 563 человека, в Ка-
лужской области — 5106, в 
Тульской — 2042, во Вла-
димирской — 1559. 

Как рассказал член Мо-
сковской городской изби-
рательной комиссии Дми-
трий Реут, все 209 изби-
рательных комиссий на 
участках за пределами 
Москвы уже сформиро-
ваны. 

— В эти избиратель-
ные комиссии назначены 
1713 человек. Абсолютное 
большинство членов УИК 
— жители Москвы, — ска-
зал он. 

По словам Реута, реше-
ние Общественного шта-
ба по наблюдению за вы-
борами о том, что предсе-
датель, заместитель пред-
седателя и секретарь УИК 
должны быть москвича-
ми, выполнено. 

Антон БАКЕН

Почти 138 тысяч горожан 
подали заявления 
о голосовании 
по месту пребывания

Мобильных избирателей 
проверят в ручном режиме

Жители Южнопорто-
вого района встретились 
с префектом ЮВАО Ан-
дреем Цыбиным и по-
лучили ответы на мно-
гие интересующие их 
вопросы, касающиеся 
строительства, благо-
устройства и ЖКХ рай-
она. 

Житель 5-й Кожухов-
ской улицы Пётр Се-
мёнович отметил, что в 
районе всего два скве-
ра, и поинтересовался, 
не планируется ли обу-
стройство новых зон от-
дыха.

— В плане на 2019 год 
мы предусматриваем 
благоустройство парка, 
его предварительное на-
звание «Богатырский». 
Он расположится на на-
бережной Кожуховско-
го затона. Уже есть про-
ектное предложение. Ду-

маю, после его реализа-
ции это станет одним из 
любимейших мест жите-
лей района, — отметил 
зам. префекта по вопро-
сам ЖКХ и благоустрой-
ства Юрий Беседин. 

Зам. префекта также 
пообещал, что в следу-
ющем году будет восста-
новлена и детская пло-
щадка на набережной, 
которая недавно сгоре-
ла из-за вандалов. 

Первый зам. префекта 
Людмила Митрюк рас-
сказала о судьбе забро-
шенного дома 28 на 5-й 
Кожуховской. 

— Собственник это-
го здания сделает в нём 
медицинский центр кар-
диоангиологии с новым 
высокотехнологичным 
медицинским оборудо-
ванием. Его открытие 
планируется в следую-

щем году, — пояснила 
Л.Митрюк. 

Префект ЮВАО Ан-
дрей Цыбин, отвечая на 
вопрос жителя о благо-
устройстве Новооста-
повской улицы, отме-
тил, что памятник фут-
болистам, который ра-
нее там стоял, будет 
восстановлен:

— Было много обра-
щений по этому пово-
ду. Мы приняли реше-
ние памятник восстано-
вить. В плане у нас стоит 
I квартал 2019 года, но, 
учитывая, что чемпио-
нат мира по футболу в 
нашей стране прошёл в 
этом году, надо сделать 
всё возможное и невоз-
можное, чтобы устано-
вить памятник до конца 
этого года. 

Виолетта 
ДЕНИСЕНКОВА

Памятник футболистам вернут 
на Новоостаповскую улицу

Избирательный участок 
рядом с садовыми

Префект округа 
Андрей Цыбин на встрече 
с жителями

Мобильные пункты бесплатной 
вакцинации открылись у станций метро 
«Люблино» и «Кузьминки»

В ЮВАО медики из ГП 
№9 будут поочерёдно ра-
ботать у станций «Люб-
лино» и «Кузьминки», 
перемещаясь каждую 
неделю. Первую смену, 
с 20 по 26 августа, при-
няла площадка в Любли-
не. На следующей неделе 
прививки будут делать у 
«Кузьминок». И так до 28 
октября.

Вакцинацию можно 
сделать в будни с 8.00 до 
20.00, в субботу с 9.00 до 
18.00, в воскресенье до 
16.00. Кроме того, вакци-
нацию проводят в МФЦ в 
районах: Нижегородский, 
Лефортово, Текстильщи-
ки, Марьино, Люблино, 
Печатники, Выхино-Жу-
лебино. С собой нужно 
взять паспорт или другой 
документ, подтверждаю-
щий личность. 

— Перед прививкой 
каждого осматривает 
врач, — говорит Руслан 
Багаутдинов, начальник 
отдела ДЗМ по работе с 
ЮВАО. — Если есть про-

тивопоказания, доктор 
объяснит, что делать и 
когда можно будет при-
виваться. Здоровым па-
циентам на месте вво-
дят российский препа-
рат «Гриппол плюс» и 
тут же выдают сертифи-
кат. Защита будет дей-
ствовать год. 

Процедуру проводят в 
специально оборудован-
ной машине, перед вхо-

дом в которую придётся 
надеть бахилы. Темпера-
туру измеряют бескон-
тактным термометром: 
он работает на расстоя-
нии, а значит, не требу-
ет стерилизации. 

Всего в ЮВАО в этом 
году планируют привить 
от гриппа 600 тысяч че-
ловек с учётом вакцина-
ции в поликлиниках.

Вера ШАРАПОВА 

Процедуру проводят в специально оборудованной машине
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торговля

В 
Москве про-
должается се-
зон ярких, са-
мобытных и 
привлекатель-

ных фестивалей. 22 ав-
густа завершился фести-
валь истории «Времена и 
эпохи». На улицах города 
можно было увидеть ре-
конструкции разных пе-
риодов мировой истории 
— от каменного века до 
хрущёвской оттепели. А с 
30 августа по 9 сентября в 
городе пройдёт праздник 
летних сладостей и цветов 
— «Цветочный джем».

Руководитель Депар-
тамента торговли и услуг 
г. Москвы Алексей Неме-
рюк рассказал, кто посе-
щает городские фестива-
ли и почему они популяр-
ны у туристов. Кроме того, 
глава ведомства поделил-
ся планами по развитию 
не только сезонных фе-
стивалей, но и ярмароч-
ных площадок, которые 
открыты для посетителей 
каждые выходные с апре-
ля по сентябрь.

Много цветов 
и варенья

— Алексей Алексеевич, 
недавно в Москве завер-
шился фестиваль истории 
«Времена и эпохи». Сколько 
посетителей он собрал?

— Фестиваль проходил 
в городе с 10 по 22 августа 
на 30 площадках. Только 
за первые три дня его по-

сетили 1,8 миллиона че-
ловек. Сейчас собираем 
информацию из округов 
о том, сколько всего че-
ловек посетили фести-
валь. А 30 августа в сто-
лице уже стартует следу-
ющий фестиваль — «Цве-
точный джем».

— Расскажите, каким бу-
дет фестиваль «Цветочный 
джем»?

— Фестивальные пло-
ща дк и откроются во 
всех столичных районах. 
Каждый житель получит 
в шаговой доступности 

от дома ярмарки, кон-
курсы, концерты, лекции 
и мастер-классы фести-
валя «Цветочный джем». 
Они будут посвящены 
цветам и десертам. На-
пример, кулинары рас-
скажут о секретах при-
готовления необычных 
видов варенья, а флори-
сты покажут, как созда-
вать цветочные компози-
ции. Часть мероприятий 
организуем специально 
для детей: они тоже по-
пробуют сварить земля-
ничное или клубничное 

варенье. На празднич-
ных площадках можно 
будет купить свежие бу-
кеты. Особая программа 
будет представлена на 
площади Революции, на 
Манежной площади, на 
Тверском бульваре. В ка-
честве украшений пави-
льонов традиционно бу-
дем использовать цветоч-
ные композиции, живые 
цветы и другие растения. 
В этом году их будет не-
сколько миллионов.

— «Цветочный джем» сла-
вится своими угощениями. 
Что приготовят в этом году?

— Мы всегда стараем-
ся разнообразить ассор-
тимент продуктов на фе-
стивалях.

Приглашаем участни-
ков из всех регионов Рос-
сии. Во время проведе-
ния «Цветочного джема» 
можно будет попробовать 
джем из каштанов, ва-
ренье из груши с горчи-
цей, из томатов с минда-
лём, из абрикосов с кофе 
и виды варенья с другими 
добавками. Также горожа-
не смогут приобрести сла-
дости, которые уже были 

представлены в прошлом 
году, — например, варенье 
из кактусов и из лисичек, 
разные фрукты, ягоды, 
сладкие блюда и напит-
ки, мёд и, конечно, десят-
ки видов мороженого.

— А конкурс ландшафтно-
го дизайна тоже будет?

— Ландшафтный кон-
курс приобретёт новые 
масштабы. Он пройдёт в 
двух направлениях: про-
фессиональный и люби-
тельский. 9 сентября лю-
бой желающий сможет 
принять участие в конкур-
се для новичков на одной 

из площадок: всем кон-
курсантам предоставят 
растения и инструменты, а 
профессиональные садов-
ники помогут всё сделать 
правильно. Более 1500 са-
дов раскинутся по всему 
городу. Москва почти на 
две недели превратится в 
большой цветник! О том, 
чтобы работы садовников 
были представлены в каж-
дом районе, просили сами 
горожане. Никогда ещё в 
мире ландшафтные кон-
курсы не собирали столь-
ко проектов.

 Что же касается про-
фессионального этапа 
конкурса, то его фина-
листами стали 39 проек-
тов профессиональных 
ландшафтных дизайне-
ров из России, Республи-
ки Беларусь, Италии, Ве-
ликобритании, Уругвая и 
КНР, а также три проек-
та студентов российских 
профильных вузов. Их 
выбирали в номинаци-
ях: «Большой выставоч-
ный сад», «Малый выста-
вочный сад» и «Городское 
место отдыха». Участни-
ками внеконкурсной про-
граммы стали 30 профес-
сиональных ландшафт-
ных дизайнеров из Рос-
сии, Италии, Финляндии 
и Грузии. 9 сентября участ-
ники конкурса проголосу-
ют за лучший проект и вы-
берут победителя.

Москвичи полюбили 
фестивали

— Растёт ли число посе-
тителей городских фести-
валей? Когда фестивали 
начнут проводить в каждом 
районе города?

— История московских 
фестивалей началась со 
Страсбургской ярмар-
ки на Манежной площа-
ди в новогодние праздни-
ки 2012/13 года. Уже тогда 
её гостями стали 700 ты-
сяч человек. С каждым го-
дом количество посетите-
лей городских фестивалей 
растёт, и в 2017 году их об-

Алексей Немерюк:
«Цветочный джем» пройдёт 
в каждом районе столицы»

Можно будет попробовать 
джем из каштанов, варенье 
из груши с горчицей, 
из томатов с миндалём

Руководитель Департамента торговли и услуг города Москвы
рассказал о московских фестивалях и ярмарках

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ? 
ЗВОНИТЕ! 
ТЕЛ. ОТДЕЛА ДОСТАВКИ      (495) 681-3970
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щая аудитория достигла 62 
миллионов человек. Ожи-
даем, что в этом году ин-
терес горожан к таким ме-
роприятиям не ослабеет. 
Наша задача — организо-
вать для жителей всех рай-
онов столицы фестиваль-
ные мероприятия рядом с 
домом. Сегодня они про-
ходят более чем на 30 пло-
щадках в разных районах 
города, их число будет уве-
личиваться.

— Какие фестивали осо-
бенно полюбили москвичи?

— В Москве проходит 
порядка 10 традицион-
ных фестивалей. Самы-
ми популярными стали 
новогодний фестиваль 
«Путешествие в Рожде-
ство», «Московская Мас-
леница», «Золотая осень» 
и фестиваль исторической 
реконструкции «Времена 
и эпохи». Интерес со сто-
роны горожан и со сторо-
ны гостей Москвы растёт 
с каждым годом.

С 2010 года количество 
туристов в Москве увели-
чилось на 70%, в том числе 
благодаря городским фе-
стивалям. В прошлом году 
Москву посетил 21 милли-
он туристов. Событийный 
туризм в Москве развива-
ется благодаря фестива-
лям. Иностранные и рос-
сийские гости специаль-
но планируют поездку в 
Москву тогда, когда здесь 
проходит очередное такое 
мероприятие.

— А их организация оку-
пается?

— В 2017 году бюджет 
города выручил более 700 
миллиардов рублей от ту-
ристов, из них 90 милли-
ардов — прибыль столи-
цы. Эти денежные сред-
ства мы вкладываем, на-
пример, в организацию 
следующих фестивалей 
или в развитие городской 
инфраструктуры. Осо-
бо хотел бы отметить, что 
наши фестивали зани-
мают топовые позиции в 
рейтинге международно-
го мобильного приложе-
ния для путешественни-
ков TripAdvisor — рейтинг 
достопримечательностей, 
отелей и ресторанов в этом 
сервисе составл яется 
пользователями приложе-
ния. Их рекомендуют как 
события, обязательные 
для посещения в россий-
ской столице.

— Как используют укра-
шения и арт-объекты фести-
валей после их окончания?

— Мы продумываем бу-
дущее арт-объектов уже 
на этапе подготовки того 
или иного события. Каж-
дый из них используется 
многократно — например, 
одну и ту же скульптуру 
можно интересно обы-
грать в другом округе го-
рода на следующем фести-
вале. Часть арт-объектов 
передаём в российские ре-
гионы для «второй жиз-
ни»: скульптуры и компо-

зиции начинают украшать 
другие города и радовать 
их жителей.

Свежие продукты 
рядом с домом

— Алексей Алексеевич, 
как вы оцениваете работу 
ярмарок выходного дня?

— Ещё несколько лет 
назад трудно было пред-
ставить, что нам удаст-
ся сделать столичные яр-
марки столь востребован-
ным элементом городской 
жизни. Тогда мы постави-
ли себе задачу — полно-
стью переформатировать 
ярмарочную торговлю. 

Чтобы этого достичь, мы 
модернизировали внеш-
ний вид ярмарок выход-
ного дня, поставили но-
вые конструкции, каче-
ственное торговое обору-
дование, все ярмарочные 
площадки были электри-
фицированы.

Также в последние годы 
был изменён порядок по-
дачи заявок на участие в 
городских ярмарках, ста-
ли прозрачными прави-
ла торговли. Улучшились 
и качество обслужива-
ния москвичей, и усло-
вия для работы фермеров 
на площадках. Нам уда-
лось не только сохранить 
столь любимый москви-
чами формат ярмарочной 
торговли, но и сделать его 
современным и привлека-
тельным как для покупа-
телей, так и для продав-
цов.

— Оценили ли такой фор-
мат горожане?

— Покупателей привле-
кает возможность приоб-
рести свежую отечествен-
ную продукцию — фер-
мерские овощи, фрукты, 
ягоды — по доступным 
ценам. Однако популяр-
ность ярмарок — не толь-
ко выходного дня, но и 

региональных, межре-
гиональных — растёт и 
по другой причине: здесь 
проходят различные куль-
турные мероприятия, ма-
стер-классы и дегустации, 
и жители с удовольстви-
ем в них участвуют. Неле-
гальным точкам продажи 
продуктов горожане не до-
веряют, они предпочита-
ют посещать городские яр-
марки.

— Сколько покупате-
лей приходит на торговые 
точки?

— В течение прошло-
го года ярмарки выходно-
го дня посетили более 7 
миллионов человек. Тор-
говые площадки остают-
ся востребованными и в 
этом году. Места для про-
дажи фермерской продук-
ции предоставлены 4 ты-
сячам предпринимателей. 
Ярмарки открыты для жи-
телей и гостей столицы во 
всех 11 округах, в том чис-
ле в Троицком и Новомо-
сковском. В столице рабо-
тают 115 ярмарок, из них 
100 — это ярмарки выход-
ного дня, 10 — региональ-
ные ярмарки: здесь пред-
ставлена продукция од-
ного из регионов России, 
пять — межрегиональные, 
там можно купить про-
дукты из разных регио-
нов нашей страны.

— Контролируют ли 
власти Москвы качество 
продуктов на городских 
ярмарках?

— Да, продукты должны 
быть не только свежими, 
но и безопасными. Каче-
ство продукции на ярмар-
ках проверяют еженедель-
но. Эту функцию выпол-
няют столичный Комитет 
ветеринарии и Роспотреб-
надзор. На площадках ра-
ботают выездные лабора-
тории, они проводят все 
необходимые исследова-
ния и выдают заключения 
о безопасности и о соот-
ветствии стандартам про-
дуктов питания. Поэтому 
москвичи могут покупать 
продукты, не беспокоясь 
об их качестве.

Беседовал Егор САВЕЛЬЕВ

торговля

Качество продукции 
на ярмарках 
проверяют еженедельно

На фестивалях еды можно 
попробовать деликатесы 

со всего света

На конкурсах ландшафтных дизайнеров 
женщинам отведена особая роль
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Кандидат на пост мэра 
Москвы от партии «Спра-
ведливая Россия» Илья 
Свиридов встретился с 
коллективом Научного 
центра им. Хруничева. 
Об этом говорится в со-
общении, размещённом 
на официальном сайте 
кандидата. 

«Я приеха л сюда по 
приглашению профсо-
юзов и общественных 
организаций, которые 
встали на защиту этого 
уникального промыш-
ленного и научного цен-
тра не только нашей Мо-
сквы, но и страны, и все-
го мира», — приводятся 
в новостной заметке сло-
ва Свиридова. 

Как сообщает канди-
дат, центр выпускал по 10-
12 ракетоносителей в год, 
сейчас, к сожалению, эти 
цифры упали до одного-
двух изделий. По его мне-
нию, эти цифры свиде-
тельствуют о том, что была 
проведена системная ра-
бота по ликвидации это-
го прорывного научного 
центра.

Свиридов подверг кри-
тике бывшее руководство 
научного центра за то, что 

менеджеры перевели ос-
новную часть производ-
ства в Омск. Он отметил, 
что жители столицы, ко-
торые работают в Центре 
им. Хруничева, считают 
неприемлемым переезд 
в Сибирь, поскольку им 

сложно перевозить туда 
свои семьи, покупать там 
квартиры. 

— Мы должны добить-
ся того, чтобы остановить 
перенос этого производ-
ства, — заявил кандидат.

Олег ДАНИЛОВ

Илья Свиридов посетил 
знаменитое столичное оборонное 
предприятие

Иск кандидата от ЛДПР 
Михаила Дегтярёва о сня-
тии с выборов его оппо-
нента Михаила Балаки-
на на прошлой неделе от-
клонён Московским го-
родским судом. 

«В удовлетворении иска 
отказать», — говорится в 
решении суда.

Ранее на своём канале в 
«Телеграме» Дегтярёв по-
яснял, что иск подан по 
поручению председателя 
ЛДПР Владимира Жири-
новского, поскольку Бала-
кин был избран в Мосгор-
думу от ЛДПР, а на выборы 
мэра пошёл от конкуриру-
ющей партии «Союз горо-
жан». Как отметил Дегтя-
рёв, связь с партией Ба-
лакин утерял сразу после 
победы на выборах в Мос-
гордуму в 2014 году. 

Несмотря на удачное 
для Балакина заверше-
ние разбирательства в 
суде, в прошлый четверг 
избирательная кампания 
кандидата стала предме-
том разбирательства на 
заседании Московской 
городской избирательной 
комиссии. 

За размещение агитаци-
онных материалов на ста-
ционарных объектах без со-
гласия собственника Бала-
кину вынесено предупреж-
дение. Речь идёт о фактах 
появления листовок на 
подъездах жилых домов. 

— Предлагается выне-

сти Балакину предупреж-
дение и его опубликовать. 
На мой взгляд, основа-
ния для предупреждения 
имеются, — сказал член 
Мосгор избиркома Дми-
трий Реут. 

Евгений 
БАКИН

Суд оставил Михаила Балакина 
в списке, но МГИК вынесла ему 
предупреждение

Кандидат на пост мэра 
Москвы от КПРФ Вадим 
Кумин предложил ак-
тивнее развивать трам-
вайные линии в столице 
как лучший вариант об-
щественного транспор-
та. По его мнению, имен-
но трамваи являются са-
мым экологически чи-
стым видом городского 
транспорта. 

«Сейчас очень красивые 
трамваи. И Москва вместо 
того, чтобы отказываться 
от них, должна их всяче-
ски развивать», — проци-
тировали СМИ слова кан-
дидата. 

Как заявил Кумин, но-
вые трамвайные марш-
руты позволят не только 
быстро добираться из од-
ной части города в дру-
гую, но и дадут импульс 
благо устройству новых 
территорий. Кандидат 
уверен, что развитая сеть 
трамвайных путей обла-
гораживает любое обще-
ственное городское про-
странство, улицы и буль-
вары, поскольку для про-
кладки рельсов нужно 
выделить специальную 
территорию, выровнять 

её, посадить газон, за-
ново продумать весь сто-
личный ландшафт, орга-
низовать новые останов-
ки, а также обу строить 

прилегающие к путям 
площадки. 

— Трамвай — это всегда 
украшение, — отметил он. 

Антон БАКЕН

Вадим Кумин хочет проложить 
в столице новые трамвайные 
линии

Кандидат на пост мэра 
Москвы от ЛДПР Ми-
хаил Дегтярёв рассказал 
участникам митинга в 
честь Дня Государствен-
ного флага РФ, который 
состоялся в парке «Со-
кольники», об основных 
положениях своей пред-
выборной программы. 

Одной из основных 
проб лем, которую кан-
дидат намерен решать в 
случае победы на выборах, 
Дегтярёв назвал нехватку 
в столице парков, скверов 
и зелёных зон в целом. 

— За последние годы 
в Москве открыт только 
один достойный парк — 
«Зарядье», да и то по пря-
мому указанию Президен-
та России, — отметил он. 

Дегтярёв заявил, что 
проблемы экологии очень 
волнуют москвичей и они 
не ограничиваются толь-
ко проблемой загазован-
ности и раздельного сбора 
мусора. Он отметил, что 
власти столицы должны 
подходить к уровню шума 
и покою москвичей очень 
и очень внимательно. 

— Возьмём мотоциклы 
с прямым выхлопом или 
мажоров, которые гоня-

ют по Москве, сбивают 
людей, корябают шины, 
ревут постоянно. Все ма-
шины будем конфисковы-
вать, самые жёсткие меры 
будем принимать вместе 
с МВД и Правительством 
России, — объяснил свой 
подход кандидат. 

Дегтярёв также обратил 
внимание на стройки, ко-
торые работают по ночам, 
назвал столичный метро-
политен одним из самых 
шумных в мире и пообе-
щал бороться с «шумовым 
загрязнением» города. 

Андрей ТОМЦЕВ 

Михаил Дегтярёв пообещал 
бороться с «шумовым 
загрязнением» города
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позиция

«Не идти голосовать — 
это позиция слабых»   
Отговорки, чтобы не ходить на выборы, теперь не работают 

В 
этом году 9 сен-
тября москви-
чам предстоит 
выбрать мэра 
стол и ц ы на 

ближайшие пять лет. 

Голосуй 
на удобном участке 
в Москве и области

Ещё не все горожане 
определились, стоит ли им 
идти на выборы. А некото-
рые даже заранее решили, 
что не пойдут. На это на-
ходится масса типичных 
отговорок, но на деле ни 
одна из них не работает. 

Одна из самых попу-
лярных — «Не хочу дале-
ко ехать и тратить вре-
мя». Пожалуй, когда-то 
такая причина была ак-
туальной, ведь раньше 
голосовать можно было 
только по месту реги-
страции. Так что граж-
данин, реально прожи-
вающий в Кузьминках, 
должен был ехать голосо-
вать по месту регистра-
ции в Бирюлёво Восточ-
ное. Сегодня такой про-
блемы нет: вы можете 
проголосовать по месту 
фактического пребыва-
ния на удобном для вас 
избирательном участке. 
Для этого нужно всего 
лишь до 5 сентября вы-
брать подходящий уча-
сток на портале госус-
луг, в территориальной 
или участковой избира-
тельной комиссии или до 

7 сентября в любом цен-
тре «Мои документы». 

Но что делать москви-
чам, которые на выход-
ные решили отправиться 
за пределы Москвы, что-
бы в последние солнечные 
деньки отдохнуть на даче 
или собрать урожай? Всё 
просто: для московских 

дачников участки будут 
открыты в Московской, 
Калужской, Тульской и 
Владимирской областях. 
Так что отговорка «Я буду 
на даче» тоже не работает. 

Двери открыты 
до десяти вечера

Ещё один аргумент — 
«Не успею с работы». Дей-
ствительно, многие мо-
сквичи работают и по 
выходным. Однако спе-
циально для того, чтобы 
проголосовать успели все 
желающие, работу участ-
ков на выборах мэра про-
длили до 22.00. При этом 
любой работник имеет 
право отпроситься у сво-
его работодателя на выбо-
ры, и каждый начальник 
обязан отпустить своего 
сотрудника. 

— Оглянитесь кругом 
и посмотрите, как город 
растёт и цветёт. Строятся 
дороги, станции метро, 
появляются новые пар-
ки и театры. И сохранит-
ся ли эта тенденция даль-

ше, зависит от нас с вами. 
Власть в городе должна 
быть такой, какая нужна 
москвичам, — мы должны 
выбрать того, кого реально 
хотим видеть на этом по-
сту. На это стоит потра-
тить немного своего вре-
мени, как бы вы ни были 
заняты, — считает заслу-
женный артист и деятель 
искусств России Генна-
дий Чихачёв, руководи-
тель музыкального теа-
тра на 1-й Новокузьмин-
ской улице. 

Каждый голос 
имеет реальный вес

Иногда причиной игно-
рирования выборов мо-
жет стать излишняя само-
уверенность: «Мой канди-
дат самый достойный, его и 
без меня выберут». А теперь 
представьте, что большин-
ство соратников кандида-
та подумали так же и не 
пришли. Все знают пого-
ворку «Копейка рубль бе-
режёт». Эта народная му-
дрость работает и здесь: 

за мнением большинства 
стоит голос каждого. 

— Я родился в Москве, 
это мой город, и мне не-
безразлично, что с ним бу-
дет, поэтому вопрос, хо-
дить или не ходить на вы-
боры, для меня попросту 
не стоит: всегда ходил и те-
перь пойду. Я не понимаю 
людей, которые считают, 
что политика их не каса-
ется. Мы выбираем сегод-
ня тех, от кого зависит, как 
нам жить завтра, — счита-
ет олимпийский чемпион 
фигурист Дмитрий Соло-
вьёв, который представля-
ет спорт школу олимпийско-
го резерва «Москвич» в Тек-
стильщиках. — Помню дет-
ство, девяностые: не уютно 
и непонятно, что будет зав-

тра. И сравниваю с тем, что 
вижу в последние годы. Од-
нозначное движение впе-
рёд. Хочется верить, что 
это не временно. Тем более 
сегодня многое непосред-
ственно зависит от нас с 
вами, от простых жителей. 
Я вижу, как сегодня меня-
ется столица: становит-
ся чище, благоустроеннее, 
удобнее для жизни. И боль-
шинство изменений — ини-
циатива самих москвичей: 
каким быть двору, где про-
ложить дорожку, даже ме-
лочи — ставить ли во дво-
ре новую детскую площад-
ку. Значит, от нашего голо-
сования многое зависит! А 
все эти разговоры о том, что 
«мой голос ни на что не вли-
яет, поэтому на выборы не 

пойду», — добровольный 
уход от реальной жизни, 
позиция слабых. Если есть 
право выбора, надо им вос-
пользоваться.

С ним согласна его парт-
нёрша  — олимпийская 
чемпионка Екатерина Бо-
брова: 

— Идти или не идти — 
выбор каждого. Лично я 
пойду обязательно! Мо-
сква — это мой город. Я 
его очень люблю. Я здесь 
родилась, выступаю за 
сборную Москвы и уез-
жать жить в другое место 
не хочу!

И кстати, выигравший 
кандидат, который зай-
мёт пост мэра, также будет 
учитывать результаты все-
го голосования. Ведь даже 
5% голосов — это десятки 
тысяч жителей Москвы, и 
будущему мэру важно знать 
их мнения и пожелания. 

Наблюдатели 
и техника 
для максимальной 
прозрачности

Другое распространён-
ное предубеждение заклю-
чается в том, что люди не 
верят в честность и про-
зрачность выборов: «Всё 
уже решили за нас, это 
какие-то махинации». Здесь 
на помощь пришли совре-
менные технологии. На 
каждом участке установле-
ны видеокамеры, которые 
обозревают все уголки по-
мещения для голосования, 
транслируют изображение 
в Интернет и ведут запись. 
Современные электрон-
ные КОИБы исключают 
любую возможность вбро-
са: не найдётся «виртуо-
за», способного поместить 
в узкое отверстие аппара-
та сразу несколько бюлле-
теней. «Накрутить голоса» 
или случайно ошибиться в 
подсчёте также невозмож-
но: устройство моменталь-
но сканирует бюллетень и 
отображает полученные 
данные на своём экране. 
Но, конечно, полностью 
доверять всю работу ро-
ботам никто не собирает-
ся — для этого на каждом 
участке дежурят наблюда-
тели от всех кандидатов, 
которые дополнительно 
следят за честностью вы-
боров и грамотной рабо-
той участковых комиссий. 

Ксения ФИРСОВА, 
Камил КЕРИМОВ

На каждом участке 
установят видеокамеры, 
которые будут транслировать 
изображение в Интернет

Олимпийские 
чемпионы Сочи 
Дмитрий Соловьёв 
и Екатерина 
Боброва готовились 
к стартам в нашем 
округе

Геннадия Чихачёва знают 
театралы всей Москвы
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Когда откроют 
почтовое 
отделение на 
Красноказарменной

Почтовое от-
деление на моей 
улице давно за-

крыто на ремонт. Когда 
его откроют? 

Алексей Степанович,
ул. Красноказарменная

В пресс-службе мо-
сков ског о фи л и а л а 
ФГУП «Почта России» 
сообщили, что почто-
вое отделение 111033 на 
Красноказарменной пл., 
1, откроется после ре-
монта в сентябре этого 
года. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Горячая линия «Почты 
России»: 8-800-200-5888 
(звонок бесплатный)

Водосточную 
трубу на шоссе 
Энтузиастов, 20а, 
отремонтировали

По стене дома 
проходит водо-
сточная труба. 

Её звенья разошлись, 
и вода льётся мимо, 
по стене и по окнам. 

Житель дома 20а 
на шоссе Энтузиастов

Водосток между 4-м 
и 5-м подъездами отре-
монтировали в течение 
одного дня. Работы вы-
полнило ГБУ «Жилищ-
ник района Лефортово», 
в чьём управлении нахо-
дится дом.

Вера КАЗАНСКАЯ

ГБУ «Жилищник района 
Лефортово»: 
ул. 2-я Кабельная, 4, 
тел./факс (495) 362-2387.
Эл. почта: oolefortovo@
mail.ru.
Сайт: lefortovo.uvaogbu.ru

Снаружи дома и вну-
три по явилось много 
тараканов. Помогите 

добиться обработки всех по-
мещений.

Светлана Алексеевна,
ул. Шумилова, 6, подъезд 4

Жительница позвонила в ре-
дакцию 10 августа. «ЮВК» пе-
редал её обращение в управля-
ющую компанию — ГБУ «Жи-
лищник района Кузьминки», где 
выяснилось, что 9 августа уже 
провели дезинсекцию подвала 
дома 6 на улице Шумилова. 

— К нам ранее поступили об-
ращения жителей по этой про-
блеме, — сообщили в «Жилищ-
нике». — Работы выполнила спе-
циализированная организация 
— ГУП «Московский городской 
центр дезинфекции».

Тем не менее УК подала допол-
нительную заявку на обработку 
подвала дома. Также в «Жилищ-
нике» порекомендовали жите-
лям дома заказать дезинсекцию 
и в своих квартирах.

— Мы можем обеспечивать 
обработку только общедомо-
вых помещений, — пояснили 
в управляющей компании. — 
Поэтому для эффективности 
жителям нужно самостоятель-
но потравить насекомых у себя 
дома. 

По нормативам показателем 
эффективности истребитель-
ных мероприятий является от-
сутствие насекомых в обрабо-
танных помещениях. Если же в 
течение месяца там обнаружи-
вают одно или несколько живых 
насекомых, помещение нужно 
обработать ещё раз.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Истребительные мероприятия 
в квартирах проводят жильцы

В подвале дома на Шумилова 
провели санобработку

ГБУ «Жилищник района 
Кузьминки»: Волгоградский просп., 
130, корп. 3, 
ул. Фёдора Полетаева, 32, 
корп. 6, тел. (495) 379-8636.
Эл. почта: 
kuzminki.gbu@mail.ru.
Сайт: kuzminki.uvaogbu.ru
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Недалеко от 
моего дома 2 на 
улице 2-й Воль-
ской есть сквер 

между стадионом и 
клубом «Заречье», где 
часто гуляют жители 
ближайших домов. В по-
следнее время он стал 
неухоженным: урны ча-
сто переполнены, мусор 
скапливается у скамеек. 
А сами скамейки поко-
сились.

Валентина Алексеевна,
ул. 2-я Вольская, 2

В течение двух дней 
п о с л е  о б р а щ е н и я 
«ЮВК» в управу райо-
на Некрасовка в скве-
ре навели порядок.

— Дорожки сквера 
убраны, мусор из урн 

удалён, а сами урны по-
чищены. Также провере-
ны все скамейки в скве-
ре. Некоторые из них от-
ремонтированы, — сооб-
щил первый зам. главы 

управы района Влади-
мир Борисов.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Управа района Некрасовка: 
ул. 1-я Вольская, 24, корп. 1, 
тел. (495) 706-9787.
Эл. почта: nekrasovka@uvao.
mos.ru.
Сайт: nekrasovka.mos.ru

В сквере на 1-й Вольской 
сделали уборку

За нашим до-
мом образова-
лась стихийная 

свалка веток и деревьев. 
Уберите, пожалуйста. 

Полина Сергеевна, 
Рязанский просп., 93, корп. 1

Как выяснилось, на 
площадке за домом жи-
тельницы временно сло-
жили ветки деревьев и ку-
старников, срезанные во 
время санитарной обрез-
ки и кронирования. По-
сле обращения жителей 
в редакцию «ЮВК» со-
трудники ГБУ «Жилищ-
ник района Выхино-Жу-
лебино» убрали древес-
ные отходы и вывезли на 
утилизацию.

— С рабочими по уборке 

проведена беседа о недо-
пустимости складирова-
ния спиленных, срезан-
ных, а также сломанных 
ветвей во дворах, в том 
числе и за домами, в райо-
не пожарных проездов, — 
сообщили в отделе ЖКХ 
и благоустройства управы 
района Выхино-Жулеби-
но. — Соблюдение норма-
тивов при уборке дворо-
вых территорий по данно-
му адресу взято на особый 
контроль.

Марина МАКЕЕВА 

Управа района Выхино-
Жулебино: Рязанский просп., 
64, корп. 2, 
тел.: (495) 376-4686, 
(495) 919-3749.
Эл. почта: vh@mos.ru.
Сайт: vyhino-zhulebino.mos.ru

Ветви и сучья со двора 
на Рязанском, 93, увезли 
на утилизацию

Чистый сквер перед домом

В сквере навели порядок

Все скамейки 
проверены и 
отремонтированы
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ПИШИТЕ НАМ: 
uvkurier@mail.ru, 
redaktor-2017@yandex.ru
ЗВОНИТЕ:  (495)681-3645

Задавайте 
вопросы, 
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темы для 
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рядом с домом

Р
аботы по благо-
устройству набе-
режной Капотни 
от Бесединско-

го моста до бывшего яхт-
клуба «Круиз» практи-
чески завершены. Вдоль 
берега появились пеше-
ходные дорожки, деревян-
ные настилы, велотрассы 
и смотровые площадки, с 
которых можно полюбо-
ваться Москвой-рекой.

В центральной части 
парка оборудовали боль-
шую зону для игр. Там 
расположились четыре 
площадки для детей раз-
ного возраста.

— Мы установили игро-
вые комплексы «Львиный 
лес» и «Тропа», песочни-
цу, качели, карусели, верё-
вочный комплекс и канат-
ную дорогу, — рассказал 
заместитель начальни-
ка управления реализа-
ции проектов по благо-
устройству и озеленению 
ГКУ «Дирекция Моспри-
роды» Алексей Алексеев.

На набережной созданы 
также баскетбольные пло-
щадки с трибунами и зоны 
для занятий воркаутом с 

тренажёрами, турниками 
и брусьями. Спрятаться 
от дождя можно под пер-
голой, которая находит-
ся возле МКАД. Рядом с 
ней скоро разобьют боль-
шой цветник.

— В конце августа на на-
бережной появятся много-

летние и луковичные рас-
тения, а к началу сентября 
— лавочки, шезлонги и 
урны, — отметил Алексеев.

На встрече мэра Мо-
сквы с жителями, кото-
рая прошла в Капотне 15 
августа, вопрос обустрой-
ства прибрежной террито-

рии был одним из самых 
популярных. Участники 
интересовались приспо-
соблением парка для по-
сещения мам с колясками 
и устройством освещения.

— На входе в парк возле 
дома 4 5-го квартала Ка-
потни установили пандус. 
Больше лестничных спу-
сков на набережной нет. 
А свет в парке появится 
до конца года, — пояснил 
Алексей Алексеев.

Наталия ГЕРАСИМОВА

Завершается благоустройство 
набережной Москвы-реки

В следующем году в Вы-
хине-Жулебине планиру-
ют продолжить работы по 
благоустройству Самар-
кандского бульвара. Ре-
конструкция будет про-
ведена на участке от дома 
183, корп. 2, на Волгоград-
ском проспекте до кварта-
ла 137А, корп. 9, на Самар-
кандском бульваре.

— Жители одобрили 
предварительный проект 
благоустройства на встре-
че с главой управы, кото-
рая состоялась 15 августа. 

Мы встретимся с ними по 
этому поводу ещё не один 
раз, чтобы учесть пожела-
ния большинства нерав-
нодушных, — сказал на-
чальник организацион-
ного отдела управы района 
Выхино-Жулебино Васи-
лий Бусов.

Сейчас Самарканд-
ский бульвар поделён на 
две части. Одну из них 
уже привели в порядок, 
превратив в полноцен-
ную зону отдыха. На дру-
гой территории сейчас 

располагаются незакон-
ная автостоянка и гаражи.

Новый проект рекон-
струкции разработан для 
того, чтобы привести вид 
всего бульвара к едино-
образию. Жители проси-
ли обустроить парковоч-
ные места, пешеходные 
дорожки, установить ска-
мейки, урны, фонари и вы-
садить побольше зелени. 
Будут также созданы зона 
тихого отдыха с цветни-
ками и детская площадка 
с игровым комплексом, ка-

челями в виде гнезда и дву-
мя встроенными батутами.

Напомним: продолжить 
благоустройство Самар-
кандского бульвара пред-
ложили сами жители. 
Одна из активисток обра-
тилась с такой просьбой к 
Сергею Собянину во вре-
мя его визита в Выхино-
Жулебино в конце июня. 
Следующая встреча, по-
свящённая обсуждению 
проекта, состоится 5 сен-
тября. 

Наталия ГЕРАСИМОВА

На Самаркандском бульваре появятся качели и батуты

Задавайте 
вопросы, 
предлагайте 
темы для 
публикаций
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uvkurier@
mail.ru, 
redaktor-2017@
yandex.ru
ЗВОНИТЕ:  
(495)681-3645

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ? 
ЗВОНИТЕ! 
ТЕЛ. ОТДЕЛА ДОСТАВКИ      (495) 681-3970

В центре парка — 
большая игровая зона

В Капотне скоро появится новая зона отдыха с видом 
на реку

С набережной открывается дивный вид на мост

Так будет выглядеть 
Самаркандский бульвар

В два нижних пруда, 
расположенных вдоль на-
бережной Яузы, уже выпу-
стили 1,5 тысячи особей 
рыб, которых привезли 
из питомника Тульской 
области.

— Это одно мероприя-
тие из целого комплекса 
по очистке прудов, кото-
рые пройдут в следующем 
году. Москомприрода за-
пустила в водоёмы белого 
амура, линя и карпа раз-
мером от 12 до 15 санти-
метров. Они поедают ря-
ску, водоросли и донные 
отложения, — рассказали 
в пресс-службе Моском-
природы. — Просим ры-
баков пока не вылав-
ливать рыбу. Надо дать 
ей возможность осуще-
ствить ту задачу, ради ко-
торой её выпустили в пру-
ды, — произвести биоло-

гическую очистку водо-
ёмов. 

В начале августа глава 
муниципального округа 
Лефортово Михаил Сур-
ков от лица жителей по-
просил на встрече мэра 
Москвы Сергея Собяни-
на помочь привести водо-
ёмы в порядок. На тот мо-
мент Лефортовские пруды 
имели неприглядный вид: 
покрылись тиной и ряской. 

Сотрудники балансо-
держателя парка — «Ав-
томоби льные дороги 
ЮВАО» — теперь станут 
патрулировать пруды с це-
лью охраны рыб от брако-
ньерства. Зимой по ини-
циативе жителей в водо-
ёмах будут делать лунки, 
чтобы рыба не задохну-
лась.

Наталия 
ГЕРАСИМОВА

Лефортовские пруды 
очистят белые амуры, 
линь и карп

Рыбы не дадут зарасти прудам Лефортова
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Большинство жителей райо-
на Капотня положительно оце-
нивают результаты экологиче-
ской модернизации Московско-
го нефтеперерабатывающего за-
вода. Об этом свидетельствуют 
данные опросов, проведённых 
в популярной социальной сети 
«ВКонтакте». По итогам авгу-
стовского опроса, в котором 
приняли участие почти 500 че-
ловек, более 60% респонден-
тов считают, что благодаря ре-
конструкции завода экологиче-
ская ситуация в районе ощути-
мо улучшилась.

Масштабная модернизация 
Московского НПЗ, направлен-
ная на достижение лучших ми-
ровых стандартов производства 
и экологической безопасности, 
началась в 2011 году, когда соб-
ственником предприятия ста-
ла компания «Газпром нефть». 

До этого, начиная с 70-х годов 
прошлого века, разрозненные 
владельцы завода не занима-
лись реконструкцией произ-
водственных мощностей. Про-
длится программа модерниза-
ции до 2020 года. О том, каких 
успехов уже добилось предприя-
тие в области экологии, и о том, 
что ещё предстоит сделать, рас-
сказал мэр Москвы Сергей Со-
бянин на недавней встрече с жи-
телями Капотни. 

— Они потратили милли-
арда два долларов на рекон-
струкцию, ещё около миллиар-
да должны потратить. Откры-
тые нефтешламовые резервуа-
ры, которые давали испарения, 
убрали. Сделали очистные со-
оружения, которые обеспечи-
вают полную очистку воды, так 
что стоки стали чище, чем вода в 
Москве-реке. Раза в два умень-

шились атмосферные выбросы. 
Построена новая установка по 
производству бензина. А ста-
рые установки, которые могли 
давать запах, будут выведены из 
оборота, — отметил мэр.

На первом этапе модерни-
зации МНПЗ полностью лик-
видировал отходы, накоплен-
ные за советский период. Уже 
в 2013 году, опередив большин-
ство предприятий страны на два 
года, завод полностью перешёл 
на выпуск топлива междуна-
родного экологического клас-
са Евро-5. 

В 2017 году на заводе зарабо-
тали биологические сооружения 
«Биосфера»: они очищают сточ-
ные воды на 99,9%. За счёт это-
го вода повторно возвращается 
на производство, а забор реч-
ной воды сокращается в 2,5 раза. 
Готовится к запуску передовая 

комбинированная установка пе-
реработки нефти «Евро+», ко-
торая заменит пять устаревших 
технологических объектов. 

Важной частью модернизации 
стало внедрение автоматизиро-
ванной системы мониторин-
га воздуха. Датчики контроля 
размещены на трубах завода и 
в границах санитарно-защит-

ной зоны. Увидеть их показате-
ли в реальном времени можно на 
экране «Экоинформер» на ули-
це Капотне и на сайте МНПЗ.

Благодаря реализованным ме-
рам общее воздействие завода на 
окружающую среду снизилось 
уже на 50%. К 2020 году оно со-
кратится ещё вдвое.

Ксения ФИРСОВА

досуг

100 мастер-классов 
на Тверской

В 
рамках празднова-
ния Дня города 8 и 9 
сентября на разных 
площадках пройдёт 
масштабный фести-

валь «Добрая Москва 871». Бла-
готворительные фонды расска-
жут о своей деятельности, про-
ведут консультации для людей с 
ограниченными возможностя-
ми, а также творческие и кули-
нарные мастер-классы. 

Актёрское ремесло 
и кузнечное дело

Центром притяжения станет 
Тверская улица, где гостям пре-
подадут более 100 мастер-клас-
сов, покажут 50 инклюзивных 
спектаклей, откроют 7 спортив-
ных площадок и запустят 60 об-
разовательных программ. 

Здесь можно будет научить-
ся азам актёрского мастерства, 
освоить кузнечное, гончарное 
дело, поработать в стеклодувной 
мастерской. Известные иллюзи-
онисты раскроют секреты своих 
завораживающих фокусов, а те-
атр научного эксперимента по-
знакомит с удивительным ми-
ром физики. 

Подобрать для себя вид спор-
тивных занятий на празднике 
смогут люди любого возраста и 
разных физических возможно-
стей. Например, можно будет 
позаниматься на трапеции под 
присмот ром профессиональных 
тренеров. На необычном аттрак-
ционе — искусственной волне, 
которая имитирует океанскую, — 
предложат потренироваться лю-

бителям сёрфинга. Специальные 
конструкции помогут выполнять 
трюки на лыжах и на сноуборде. А 
для тех, кто интересуется скейт-
бордингом, поставят рампу. 

Инклюзивные спектакли в 
рамках проекта «Золотая маска» 
в городе» покажут коллективы из 

Москвы, Санкт-Петербурга, Ве-
ликого Новгорода, Томска, Якут-
ска, Нижнего Новгорода. Спец-
программу для москвичей под-
готовят участники Международ-
ного театрального фестиваля им. 
А.П.Чехова. На Манежной пло-
щади гостей ждёт шоу барабанов 
— музыкальные произведения 
исполнят артисты, которых под-
нимет в небо 70-метровый кран. 

Благотворительный забег
В рамках фестиваля 8 сентя-

бря на Цветном бульваре состо-
ится благотворительный забег 

на 6,5 км. Участие в нём могут 
принять все желающие. Для это-
го нужно зарегистрироваться 
на сайте добрыйзабег.рф и вне-
сти небольшое пожертвование. 
Все собранные средства пойдут 
на благотворительность. Кроме 
этого, на бульваре 8 и 9 сентября 
будет работать «добрая» ярмар-
ка, а на сцене выступят извест-
ные российские артисты. 

Ольга ВОЛЖСКАЯ

Подробное расписание 
фестиваля «Добрая Москва 871» 
на сайте moscowseasons.com/ru/
festival/moscow871

На Манежной 
площади 
гостей ждёт 
шоу барабанов

«Добрая Москва 871» раскроет секреты фокусов 
и покатает на искусственной волне

Житель 
Лефортова 
коллекционирует 
проездные 
билеты

Более тысячи билетов 
на городской транспорт 
— наземный и подзем-
ный — собрал житель Ле-
фортова Антон Бырназ. 
Он работает в сфере об-
щепита, много ездит по 
городу, и коллекциони-
рование билетов — его 
давнее увлечение.

— В совсем юные годы 
— сейчас мне 27 лет — 
я работал курьером, — 
рассказывает он, — тоже 
много ездил. Вот тогда и 
стал обращать внимание 
на билеты. 

Есть в коллекции Ан-
тона и современные би-
леты — например, с фут-
больной символикой 
прошедшего чемпионата. 

По словам Антона, 
очень хотелось бы доба-
вить к коллекции билеты 
совсем уж старинные: до-
военное метро, трамвай. 
Но таких сегодня, увы, 
днём с огнём не най-
дёшь…

Алексей ТУМАНОВ

хобби       >>

На празднике 
«Добрая Москва»

Антон Бырназ хочет найти 
счастливый билет

Жители Капотни отметили положительные итоги 
экологической модернизации МНПЗ На пруду у завода 

живут лебеди
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праздник

Известные артисты, 
сувениры своими руками 
и спортивные игры

В 
этом году Мо-
сква отметит 
свою 871-ю го-
довщину. Тор-
жества в честь 

Дня города пройдут по 
всей столице 8 и 9 сентя-
бря. В первый день мо-
сквичей ждут большие 
концертные программы, 
во второй – уютные се-
мейные праздники в каж-
дом районе. Парки и куль-
турные площадки ЮВАО 
подготовили для жителей 
десятки интересных меро-
приятий. 

Цветочный марафон 
столицы

В дни празднования 871-й
годовщины Москвы 8 и 9 
сентября в городе пройдут 
финальные мероприятия, 
пожалуй, самого красивого 
и романтичного фестива-
ля «Цветочный джем», ко-
торый стартует 30 августа. 
В эти дни по всей Москве 
будут идти выставки садо-
вого искусства, ландшафт-
ного дизайна и флористи-
ки. Кроме этого, гостей фе-
стивальных площадок ждёт 
масса бесплатных творче-
ских занятий. Например, 
на Цветном бульваре от-
кроется школа диджеев. В 
Камергерском переулке на-
учат делать игрушки-анти-
стресс, панно с раститель-
ными орнаментами, мод-
ные нашивки для одежды 
и множество других ори-
гинальных украшений. А 
на Тверской площади за-
работает «Цветочная кух-
ня» — шеф-повар покажет, 
как делать 3D-цветы в желе 
и поделится необычными 
рецептами сладостей. На 
этой улице также можно 
заглянуть в «Школу фло-
ристики» и «Студию на-
тюрморта». 

Вся программа фестива-
ля опубликована на сайте 
www.mos.ru/city/festivals/
jam.

Главные площадки 
в Печатниках 
и в Люблине

На Юго-Востоке столи-
цы в День города 8 сентября 
будет три главные окруж-
ные площадки городско-

го масштаба. Первая – на 
набережной Москвы-реки 
в парке «Печатники» (ул. 
Кухмистерова, 4). Вторая – 
на территории культурно-
го центра им. И.М.Астахова 
(Люблинская ул.,149). Обе 
праздничные зоны будут 
работать с 12.00 до 21.00. 
В программе – выступле-
ния известных российских 
певцов, именитых москов-
ских музыкантов и тан-
цоров, мастер-классы для 
всех возрастов, конкурсы 
и благотворительные ме-
роприятия. В Печатниках 
праздник по традиции за-
вершится красочным фей-
ерверком. 

Сделать 
калейдоскоп 
в Кузьминках 

Третьей из главных пло-
щадок Дня города станет 
парк «Кузьминки». Празд-
ничные мероприятия бу-
дут проходить там 8 сентя-
бря с 13.00 до 22.00.

— Гостей парка ждёт на-
сыщенная программа с 
мастер-классами и вы-
ступлениями танцеваль-
ных и музыкальных арти-
стов, — рассказала пресс-
секретарь парка Евгения 
Ярочкина. — Например, 

участники мастер-классов 
смогут своими руками сде-
лать калейдоскоп-игрушку, 
яркими красками распи-
сать воздушного змея, соз-
дать Московский Кремль в 
миниатюре. В завершение 
праздника состоится мас-
совый запуск воздушных 
змеев. Для любителей ак-
тивного отдыха будет ра-
ботать спортивная зона: 
зумба, йога, мини-футбол. 
А ещё можно поучаствовать 
в турнире по городкам.

Для детей в парке прой-
дут программы анимато-
ров, выступления арти-
стов на ходулях. И ко-
нечно, пройдут концерты 
артистов эстрады и музы-
кантов кавер-групп.

Бумажное шоу 
на Волгоградском

На территории Москов-
ской усадьбы Деда Моро-
за (Волгоградский просп., 
168д) пройдёт театрализо-
ванный концерт «Сто лиц 
у детства».

— 8 сентября с 12.00 до 
16.00 выступят юные вока-
листы с добрыми песнями, 
хореографические кол-
лективы с зажигательны-
ми танцами, — рассказа-
ли в пресс-службе усадь-

бы. — Также в программе 
захватывающие цирко-
вые номера. А для самых 
маленьких проведут под-
вижные игры с помощ-
никами Дедушки Моро-
за. Завершится програм-
ма бумажным шоу. 

Молодые фотографы смо-
гут принять участие в фото-
кроссе на приз Деда Мороза. 

Праздник в музеях 
и усадьбах

В честь дня рождения 
Москвы Музей-центр 
К.Г.Паустовского (ул. Кузь-
минская, 8) подготовил про-
грамму «Москва – вечный 
город», которая пройдёт 8 
сентября с 12.00 до 17.00. Го-
сти музея смогут побывать 
на экскурсии, посвящённой 
московскому периоду жиз-
ни писателя, поучаствовать 

в литературно-историче-
ской викторине, посмотреть 
редкие фотографии и кадры 
кинохроники. Возле музея 
пройдут мастер-классы по 
флористике, в летнем кино-
театре – показы фильмов о 
Москве. 

А в усадьбе Люблино 
(ул. Летняя, 1, стр. 1) 8 
сентября в 14.00 начнётся 
концерт «Москва на все 
времена». Для москвичей 
выступят танцевальные и 
вокальные коллективы, 
солисты и инструменталь-
ные ансамбли.

Торжество 
в каждом районе

Празднование Дня города 
развернётся в каждом райо-
не округа 9 сентября. Жите-
лей Некрасовки в этот день 
ждут в 16.00 возле сцены 
у дома 11 на 1-й Вольской 
улице. Здесь выступят ху-
дожественные коллективы 
района и эстрадные арти-
сты. Развлекать гостей бу-
дут ростовые куклы. А под-
крепить силы можно будет 
кашей из полевой кухни. 
Ещё одна районная пло-
щадка соберёт гостей у цен-
тра «Мои документы» на ул. 

Маресьева, 1. В 18.00 зрите-
лей ждёт открытый конкурс 
бардовской песни, а в 20.00 
– танцевальный мастер-
класс в стиле диско. В фина-
ле программы – фаер-шоу. 

В Южнопортовом прой-
дёт спортивный праздник 
от клуба «Святогор»: эста-
феты, спортивные тур-
ниры и «Весёлые старты» 
для всей семьи. Участни-
ков приглашают к 15.00 на 
3-й Крутицкий пер., 5. 

В районе Выхино-Жуле-
бино с 12.00 массовые гуля-
нья, спортивные игры, вик-
торины и творческие мастер-
классы устроят на площад-
ке у детской школы искусств 
им. М.А.Балакирева (ул. 
Ферганская, 23). 

В Текстильщиках трёхча-
совой праздничный концерт 
пройдёт в центре «Москвич» 
(Волгоградский просп., 
46/15), начало в 14.00. 

Ольга ВОЛЖСКАЯ,
Алексей ТУМАНОВ,

Полина ВИНОГРАДОВА

Внимание! В программе 
возможны изменения. 
Полное расписание Дня 
города в ЮВАО смотрите 
на сайте префектуры 
uvao.mos.ru

На всех площадках округа 
будут выступать эстрадные 
коллективы
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Как отметить День города в округе
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